
PILASTRI IL PUNTO SULLA CAMPAGNA CON SIMONE BERGAMINI

Scavo di Terramara, stop ai lavori «Ora comincia lo
studio dei reperti»

PARTE la fase di analisi di laboratorio per i
tanti reperti archeologici di Terramara a
Pilastri; l' area che sta svelando abitudini, stili
di vita, costumi dell '  antica popolazione
terramaricola, risalente all' età del bronzo
(3.6003.200 a.C.).  Nei giorni  scorsi ,   l '
assessore comunale alla Cultura, Francesca
Poltronieri, ha visitato lo scavo, portando i
ringraziamenti dell' amministrazione agli
addetti ai lavori. «L' investimento su Pilastri è
fondamentale e strategico  dice il consigliere
regionale Alan Fabbri che vive sul territorio .
Pilastri deve diventare un centro regionale di
archeologia. I prossimi passi saranno quelli di
creare dentro  le scuole elementari  una
foresteria per gli archeologi, come punto di
sintesi del lavoro effettuato. In prospettiva
vogliamo fare di Pilastri una struttura museale
viva e attiva, con la ricostruzione degli antichi
insediamenti delle popolazioni terramaricole,
con la collaborazione di docenti ed eserti di
archeolog ia  sper imenta le».  E ancora:
«Andremo a caccia di finanziamenti nazionali
ed europei; dopo anni di scavi e scoperte le
condizioni per ottenerli ci sono tutte».
DOPO un mese e mezzo di scavi, che hanno coinvolto una trentina di ragazzi delle università di Padova
e Ferrara, il sito sospenderà momentaneamente l' attività, per dar modo agli studiosi di esaminare i
reperti: ceramiche, lame in pietra e in bronzo, frammenti di ambra e tessili. «In questo mese  spiega
Simone Bergamini, del team di scavo  abbiamo scoperto una sorta di area artigianale, dove sono
venuti alla luce i resti di antiche fornaci circoscritte da un edificio. Abbiamo scoperto che, oltre al
villaggio, uno dei più antichi, vi è un' altra area sottostante, probabilmente seppellita da un' alluvione.
Con il tempo l' interesse dei cittadini attorno al sito cresce, e aumenta anche l' interesse dei territori
vicini e delle scuole». A questo proposito, grazie all' iniziativa dell' associazione Bondeno Cultura, del
workgroup Culture Keys e del Gruppo archeologico di Bondeno, è già partito il primo concorso di
scrittura creativa per ragazzi dedicato all' importante sito archeologico di Pilastri. I primi temi stanno già
arrivando, la competizione didattica si concluderà il prossimo anno. Perché la sfida del sito
archeologico di Pilastri è condividere il più possibile l' esperienza di scavo per far sì che il passato
rimesso in luce dall' archeologia sia percepito come una realtà attuale e condivisa.
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serravalle

Lavori idrici: gli allagamenti saranno solo un ricordo

SERRAVALLE Iniziati il 3 settembre scorso
sono in pieno svolgimento i lavori relativi all'
assetto idrico di Serravalle, lavori che avranno
il compito di impedire l' allagamento del paese
durante i forti acquazzoni. Si tratta di fare in
modo che durante la caduta di molta acqua in
poco tempo (le cosiddette bombe d' acqua)
abbiano uno sfogo maggiore e quindi non
ristagnare sulle strade e nei campi del paese. I
lavori in corso consistono nell' allargamento
dello "Scolo Berra" che da Serravalle porta l'
acqua verso Berra, con l' eliminazione di
ostacoli, quali piccoli ponti o, come nel caso
dei lavori in essere, la costruzione di un nuovo
ponte, che dalla strada provinciale si immette
in via Trombona, con un sottopasso dell'
acqua molto più largo. Questo prima lavoro è
svolto dal Consorzio di Bonifica, mentre
dovrebbe essere  in dir i t tura di  arr ivo  i l
secondo progetto, ad opera del Cadf. Anche in
questo caso ci sarà il rifacimento di un ponte
per poter  a l largare  i l   le t to del lo scolo,
permettendo così il deflusso maggiore delle
acque piovane.
«Come già detto  spiega l' assessore ai
Lavori Pubblici e vicesindaco Filippo Barbieri 
a causa del terreno torboso questa seconda
opera ha avuto un rallentamento ed un aumento dei costi in quanto il progetto è stato rifatto». Nel
complesso questa importante opera verrà a costare 400mila euro dei quali 120mila a carico dell'
amministrazione comunale berrese.
(d.m.)
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Cento

Manutenzione straordinaria alla rete idrica di Cento
Sospensione del servizio idrico a 15 utenze e possibili diminuzioni di pressione a
Renazzo, Bevilacqua e XII Morelli

Giovedì 5 novembre Hera eseguirà a Cento un
intervento sulle reti idriche su richiesta del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara, nell'
ambito del "Progetto complessivo degl i
interventi per la sicurezza idraulica della città
di Cento e del suo territorio  1° Stralcio 
Realizzazione di invasi di accumulo a fini
idraulico e ambientali". Per consentire la
realizzazione delle opere previste dal progetto,
Hera ,   i l   g io rno  5  novembre ,  a  Cen to ,
disattiverà il tratto di condotta idrica posto
lungo la pista ciclabile di via Ferrarese, in
prossimità dell' intersezione con la via S.
Rocco. Contemporaneamente Hera realizzerà
un tratto provvisorio di rete idrica (bypass)
mediante la posa interrata, all' esterno della
pista ciclabile, di circa 35 metri di tubazione in
polietilene. L' intervento comporterà, dalle 9
alle 17 del 5 novembre, la sospensione del
servizio idrico a 15 utenze dislocate in via
Ferrarese; utenze preventivamente informate
dai tecnici di Hera. Inoltre, durante i lavori, si
potranno avere diminuzioni di pressione nell'
erogazione del servizio nelle  locali tà di
Renazzo, Bevilacqua e XII Morelli. Tra qualche
mese, quando il Consorzio di Bonifica avrà
compiuto le opere previste dal progetto, Hera
provvederà a ricollocare una nuova condotta
nella posizione originaria rimuovendo il tratto provvisorio (bypass). In tale circostanza il servizio sarà
interrotto per il tempo strettamente necessario a ricollegare la nuova condotta alla rete idrica e dell'
interruzione ne verrà data preventiva e ampia informazione. Al termine dei lavori potrebbero verificarsi
temporanei intorbidimenti eliminabili lasciando scorrere l' acqua per qualche minuto. In caso di
imprevisti o maltempo i lavori verranno rinviati al giorno successivo. Per informazioni è possibile
contattare il Pronto Intervento al numero 800.713.900, attivo tutti i giorni, 24 ore su 24.
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Lavori in via Modena da domani

Per consentire l '  esecuzione di  lavori di
allaccio idrico per conto di Hera, nelle giornate
di mercoledì 4 e giovedì 5 novembre in via
Modena, in corrispondenza del numero civico
163 (in prossimità dell '   incrocio con via
Eridano) sarà istituito il senso unico alternato
regolato con moviere o impianto semaforico.
L'   intervento potrà comportare qualche
rallentamento.
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contro i cacciatori

«Inutile sterminare le nutrie»
Gli studiosi: esistono metodi di contenimento incruenti

«È basato sulla disinformazione, quello che la
lobby venatoria ha riproposto in questi giorni
per bocca del suo portavoce Gianluigi Zucchi,
presidente Atc. Settecento cacciatori verranno
pagati  con oltre 30 mila euro di denaro
pubblico e privato per effettuare l' eradicazione
della nutria. Peccato che ciò sia impossibile».
A parlare è Cristina Marchetti della Facoltà di
Veterinaria di Parma, che prosegue: «Gli
abbattimenti non faranno altro che incentivare
la proliferazione, come rilevato anche da studi
scientifici riportati negli stessi rapporti Ispra e
in contrasto con c iò che  l '  Ente va poi
consigliando». Anche i Consiglieri Comunali
della lista civica Massa Comune di Sant'
Agostino commentando le parole di Zucchi,
asseriscono che a essere presi in giro sono in
pr imis gl i  agr icol tor i .  «Esistono metodi
incruenti e più efficaci di contenimento della
nutria  dichiarano  ma si insiste a far credere
che  l '  abbat t imento s ia   l '  un ica s t rada
percorribile». Z Ugualmente indignati sono la
Barbara Faccini e Marco Bondesan, del
Dipartimento di Fisica e Scienze della Terra di
Unife: «I dati ufficiali della Provincia parlano di
una densità massima di 0,3 nutrie per ettaro,
troppo bassa per costituire un pericolo per la
sicurezza idraulica, considerato che la lunghezza delle tane in genere non supera i 2 metri, che non tutti
i canali della Provincia hanno argini pensili, e che le nutrie tendono a non colonizzare i grossi corsi d'
acqua principali. Si vorrebbero sterminare anche le volpi, ma esse sono tra i principali predatori della
nutria e le loro tane non possono far franare le sponde dei canali, dato che non sboccano mai dalla
parte dell' acqua. Ma se non volete credere agli scienziati, basta osservare i risultati: da oltre 40 anni si
ammazzano le nutrie con ogni mezzo, ma il numero di capi abbattuti annualmente non cala, segno che
questa strage non è utile a nessuno».
(m.g.)
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ARGENTA L' INTERVENTO DI FEDERCACCIA E LEGAMBIENTE VICINO AI CAPPUCCINI

Una nutria passeggia in pieno centro: catturata

ORA LE NUTRIE scorrazzano anche in centro.
Il caso è di sabato scorso, quando i coadiutori
d i   F e d e r a c c i a   e   L e g a m b i e n t e ,   i n
collaborazione con la Polizia municipale, e su
segnalazione dell' assessorato all' Ambiente,
hanno catturato un esemplare di nutria che
vagava nel piazzale della società bocciofila, a
due passi dal centro culturale Cappuccini e
dalla piazza municipale di Argenta. L' animale,
recuperato con l' utilizzo di apposite gabbie, è
stato poi liberato nelle campagne intorno a
Bando.
Si tratta oviamente di un caso del  tutto
anomalo visto che le nutrie prediligono habitat
naturali, con tane profonde scavate lungo gli
argini di fiumi o canali, compromettendone
anche la loro funzione.
« F o r s e      s p i e g a   F a u s t o   G h e s i n i   d i
Legambiente ,  che ha par tec ipa to  a l le
operazioni di cattura  l' animale non era lì per
caso. Complice anche il numero eccessivo di
questo tipo di roditori, che prolifica in modo
esponenziale, la nutria in questione forse era
alla ricerca di cibo, uscita da un fossato dei
paraggi o dal vicino depuratore. Di certo, non dalle fogne». Il territorio argentano è un habit
preferenziale, ricco di fossati e corsi d' acqua. Un territorio su cui vige anche l' autorizzazione di
abbattimento rilasciate dalla Provincia di Ferrara e dallo stesso Comune.
n.m.
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«Quella vasca serve solo i privati»
Nazioni, Michetti (L' Onda) sul fossato per raccogliere l' acqua piovana

«NON È un  laghet to ,  ma una vasca d i
laminazione per raccogliere l' acqua piovana
di troppo», spiega il consigliere dell' Onda
Davide Michetti mostrando una grande buca
tra via Nazioni Unite e l' Acciaioli, alle spalle di
una fila di villette a pochi metri dal residence
Airone Bianco di Lido delle Nazioni. «Lo
scavo, all' apparenza più profondo di quanto
dovrebbe essere un fossato di raccolta di
acque meteoriche, è utile a drenare gli eccessi
d i   p i ogg ia  quando  un   t e r r eno   t r oppo
impermeabilizzato dalle costruzioni, non riesce
ad assorbirli in proprio  spiega . In poche
parole, più sono i fabbricati più aumenta la
possibilità di allagamenti. Cercare di limitarne
il rischio è saggio, appare però inusuale che
un fossato aperto su un terreno pubblico
debba essere utilizzato per risolvere problemi
privati».
È SU questo incrociarsi di ruoli pubblici e
privati che il consigliere vuole vederci chiaro.
«Presenterò un' interpellanza per capire i
motivi per i quali  la vasca debba essere
uti l izzata solo per  le esigenze dei piani
urbanisti esecutivi dei residence 'i Casali' e 'Mediterraneo B', il secondo dei quali è menzionato solo sul
parere di Cadf, che tra l' altro, riferendosi allo scavo, invita il Comune ad acquisire pareri igienico
ambientali circa il suo impiego; a parte l' incongruenza della documentazione, c' è una questione di
primo piano su cui vorrei fosse fatta luce, circa i criteri con cui sono stati concessi dei permessi di
costruzione per poi accorgersi a cose fatte delle difficoltà di scarico. Certo non è una novità, ma
sicuramente un' abitudine da azzerare. Sulla costa il problema degli allagamenti si trascina da decenni,
è da quando ero ragazzino che si cercano soluzioni, oggi si parla sempre più spesso di sicurezza
idraulica sulla quale Comacchio e Cadf stanno investendo parecchio denaro. Un tema importante per i
residenti e l' economia turistica, non si capisce come sia possibile il perpetrarsi di errori identici a quelli
del passato». È un serpente che si morde la coda, perché «le sanatorie urbanistiche, pur essendo
permesse per legge, anche in questo caso non sono mancate, non sono un buon motivo a che un' intera
comunità debba sobbarcarsi le spese per tamponare guai creati da altri». Senza scendere nei dettagli
di mappali e sanatorie, Michetti si chiede, ma soprattutto lo domanda all' Amministrazione, se quel
fossato in mezzo al prato si sposi felicemente all' immagine della costa che si vorrebbe promuovere. Ma
anche alla lotta contro le zanzare, figlie dell' acqua stagnante e nemiche acerrime degli ospiti della
riviera.
Monica Forti.

MONICA FORTI
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marozzo

Sì alla realizzazione del museo all' aperto nell' ex
idrovoro

MAROZZO Terminati i lavori di ristrutturazione
che hanno dato vita anche alla casa della
Memoria, aperto il centro di documentazione
provinciale, trovata una sede per l' ecomuseo,
non si ferma l' evoluzione del complesso
idrovoro di Marozzo alle porte di Lagosanto.
Un' evoluzione che prosegue all' aperto con la
creazione di un nuovo percorso, ovvero il
museo all' aria aperta, che completa così il
complesso dell' ecomuseo dell' idrovoro di
Marozzo.
Un percorso a ferro di cavallo, che farà da
perimetro artistico al vecchio impianto di
sollevamento, ora diventato museo Casa della
Memoria.
Il percorso del museo all' aria aperta inizia
dalla palazzina che ospita l' ecomuseo per
arrivare alla sala pensile del museo della
bonifica.
Il museo all' aria aperta è già una realtà grazie
ad un' installazione temporanea di opere
gentilmente concesse dall' artista codigorese
Enrico Menegatt i  che già ha creato un'
esposizione zoofi la a cielo aperto sul la
spiaggia che col lega  l ido Volano a  l ido
Nazioni.
Per questo primo assaggio di museo all' aria
aperta l' artista Menegatti ha installato, nella prima piazzola, quella di partenza due sue creazioni, l'
unicorno e la zanzara. L' unicorno come animale prodigioso nell' immaginario della storia di Ferrara e
non solo e la Zanazara ex regina delle valli, grazie ai sistemi di contenimento di quest' insetto, ma che
ha caratterizzato per decenni la peculiarità del territorio deltizio.
Il museo all' aria aperta dell' impianto idrovoro di Marozzo si snoda attraverso 10 piazzole e si potrà
rivivere la storia della bonifica meccanica e dei suoi territori grazie alle opere d' arte realizzate da istituti
scolastici ad indirizzo artistico e creatori ferraresi.
Maria Rosa Bellini.

MARIA ROSA BELLINI
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Lavori idrici: gli allagamenti saranno solo un ricordo
SERRAVALLE. Iniziati il 3 settembre scorso sono in pieno svolgimento i lavori relativi all'
assetto idrico di Serravalle, lavori che avranno il compito di impedire l' allagamento del
paese durante i...

SERRAVALLE. Iniziati il 3 settembre scorso
sono in pieno svolgimento i lavori relativi all'
assetto idrico di Serravalle, lavori che avranno
il compito di impedire l' allagamento del paese
durante i forti acquazzoni. Si tratta di fare in
modo che durante la caduta di molta acqua in
poco tempo (le cosiddette bombe d' acqua)
abbiano uno sfogo maggiore e quindi non
ristagnare sulle strade e nei campi del paese. I
lavori in corso consistono nell' allargamento
dello "Scolo Berra" che da Serravalle porta l'
acqua verso Berra, con l' eliminazione di
ostacoli, quali piccoli ponti o, come nel caso
dei lavori in essere, la costruzione di un nuovo
ponte, che dalla strada provinciale si immette
in via Trombona, con un sottopasso dell'
acqua molto più largo. Questo prima lavoro è
svolto dal Consorzio di Bonifica, mentre
dovrebbe essere  in dir i t tura di  arr ivo  i l
secondo progetto, ad opera del Cadf. Anche in
questo caso ci sarà il rifacimento di un ponte
per poter  a l largare  i l   le t to del lo scolo,
permettendo così il deflusso maggiore delle
acque piovane.«Come già detto  spiega l'
assessore ai Lavori Pubblici e vicesindaco
Filippo Barbieri  a causa del terreno torboso
q u e s t a   s e c o n d a   o p e r a   h a   a v u t o   u n
rallentamento ed un aumento dei costi in
quanto il progetto è stato rifatto». Nel complesso questa importante opera verrà a costare 400mila euro
dei quali 120mila a carico dell' amministrazione comunale berrese. (d.m.)
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CENTO IL PROGETTO

Allagamenti, Hera al lavoro sulla rete idrica Disagi
temporanei

PRENDE sempre p iù corpo  i l  proget to
complessivo per  la messa  in sicurezza
idraul ica del la c i t tà d i  Cento e del  suo
territorio, il piano che si pone l' obiettivo di
scongiurare gli allagamenti sul territorio. In
questo ambito, domani, Hera eseguirà in città
un intervento sulle reti idriche su richiesta del
Consorzio Bonifica di Pianura di Ferrara, che
sta curando il progetto. L' azienda di servizi
ferrarese disattiverà il tratto di condotta idrica
lungo la pista ciclabile di via Ferrarese, in
prossimità dell' intersezione con la via San
Rocco. Contemporaneamente Hera realizzerà
un tratto provvisorio di rete idrica, un bypass,
mediante la posa interrata di circa 35 metri di
tubazione in polietilene, all' esterno della pista
ciclabile. L' intervento comporterà, dalle 9 alle
17 di domani, la sospensione del servizio
idrico a quindici utenze dislocate in via
Ferrarese. Inoltre, durante i lavori si potranno
avere diminuzioni di pressione nell' erogazione
del servizio a Renazzo, Bevilacqua e XII
More l l i .  T ra  qua lche  mese ,  quando   i l
Consorzio avrà compiuto le opere previste dal
progetto, Hera provvederà a ricollocare una nuova condotta nella posizione originaria rimuovendo il
tratto provvisorio. A fine lavori potrebbero verificarsi temporanei intorbidimenti, eliminabili lasciando
scorrere l' acqua per qualche minuto. In caso di imprevisti o maltempo i lavori verranno rinviati al giorno
successivo. Per informazioni è possibile contattare il 'Pronto Intervento' al numero 800.713.900, 24 ore
su 24.
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La consulenza conferma: «Le frane si riducono»

BOLOGNA I MOVIMENTI del terreno hanno
subito un' accelerazione durante i lavori per
realizzare la galleria Val di Sambro della
Variante di Valico a Ripoli, sull' Appennino
b o l o g n e s e .   M a   c o n   i l   p r o g r e s s i v o
allontanamento dei fronti di scavo, le frane
tendono  a   r i du r s i .   L '   osse rvaz ione  è
confermata dai nuovi dati, raccolti da aprile
2014 a marzo 2015 e citati nelle conclusioni
del supplemento di  consulenza tecnica
disposta dal pm Morena Plazzi, firmata dal
professor Paolo Berry. L' integrazione dell'
accertamento è stato depositato nei giorni
scorsi.
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interrogazione M5S in regione

«Risposte sull' idrovia»

Sbarca sui banchi della Regione il progetto
dell' Idrovia ferrarese.
Raffaella Sensoli, consigliera regionale del
M5S, ha presentato una interrogazione per
chiedere alla Giunta una valutazione dell'
opera dopo le recenti polemiche che hanno
riguardato l' Idrovia, in particolare le sue
condizioni di navigabilità dopo una serie di
interventi che hanno in parte modificato il
progetto originario. L' intervento iniziale, infatti,
prevedeva la riqualif icazione del canale
navigabile che da Ferrara, passando per il
Boicelli ed il Po di Volano, con un percorso di
70 km, arriva a Porto Garibaldi, per consentire
il traffico di natanti di classe V europea di
navigazione (larghe fino a 12 metri e lunghe
fino a 110 metri) e un investimento di circa 250
milioni di euro, 145 dei quali già attribuiti dal
Ministero dei Trasporti alla Regione Emilia
Romagna che, a sua volta, ha individuato la
Provincia di Ferrara quale stazione appaltante
delle opere. A Porto Garibaldi è stato allargato
il porto canale, dagli originali 30/35 metri fino
ad 80 metri, compresa la realizzazione di due
darsene per l' ormeggio di natanti da diporto
mentre a Ferrara si è bandita una gara da
350mila euro per  la real izzazione di un
progetto preliminare per la rimozione delle strozzature che ostacolerebbero il passaggio delle navi.
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«Inutile sterminare le nutrie»
Gli studiosi: esistono metodi di contenimento incruenti

«È basato sulla disinformazione, quello che la
lobby venatoria ha riproposto in questi giorni
per bocca del suo portavoce Gianluigi Zucchi,
presidente Atc. Settecento cacciatori verranno
pagati  con oltre 30 mila euro di denaro
pubblico e privato per effettuare l' eradicazione
della nutria. Peccato che ciò sia impossibile».
A parlare è Cristina Marchetti della Facoltà di
Veterinaria di Parma, che prosegue: «Gli
abbattimenti non faranno altro che incentivare
la proliferazione, come rilevato anche da studi
scientifici riportati negli stessi rapporti Ispra e
in contrasto con c iò che  l '  Ente va poi
consigliando». Anche i Consiglieri Comunali
della lista civica Massa Comune di Sant'
Agostino commentando le parole di Zucchi,
asseriscono che a essere presi in giro sono in
pr imis gl i  agr icol tor i .  «Esistono metodi
incruenti e più efficaci di contenimento della
nutria  dichiarano  ma si insiste a far credere
che  l '  abbat t imento s ia   l '  un ica s t rada
percorribile». Z Ugualmente indignati sono la
Barbara Faccini e Marco Bondesan, del
Dipartimento di Fisica e Scienze della Terra di
Unife: «I dati ufficiali della Provincia parlano di
una densità massima di 0,3 nutrie per ettaro,
troppo bassa per costituire un pericolo per la
sicurezza  idraul ica, considerato che  la
lunghezza delle tane in genere non supera i 2 metri, che non tutti i canali della Provincia hanno argini
pensili, e che le nutrie tendono a non colonizzare i grossi corsi d' acqua principali. Si vorrebbero
sterminare anche le volpi, ma esse sono tra i principali predatori della nutria e le loro tane non possono
far franare le sponde dei canali, dato che non sboccano mai dalla parte dell' acqua. Ma se non volete
credere agli scienziati, basta osservare i risultati: da oltre 40 anni si ammazzano le nutrie con ogni
mezzo, ma il numero di capi abbattuti annualmente non cala, segno che questa strage non è utile a
nessuno». (m.g.)
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NAZIONI TED TOMASI: «IL COMUNE HA CHIESTO UNA SOLUZIONE ALTERNATIVA, UNA
SORTA DI TEST»

«Vasca di contenimento, i lavori non sono finiti»

«AVEVAMO previsto un sistema di drenaggio
delle acque meteoriche classico, che sarebbe
comunque avvenuto su aree pubbliche  dice
Ted Tomasi di Tomasi Tourism il cui fiore all'
occhiello è il residence l' Airone Bianco di
Nazioni , il Comune però ha chiesto una
soluzione alternativa, che comporta meno
manutenzione e rappresenta una sorta di test
inserito in un progetto più ampio da realizzare
anche altrove». Figlia di una variante, la vasca
di laminazione per lo scarico delle acque
meteoriche aperta sul prato tra viale Nazioni
Unite e l' Acciaioli, è ancora un' incompiuta.
Ma è anche  i l  mot ivo del le perplessi tà
sol levate da Davide Michett i  (L'  Onda),
intenzionato con un' interpellanza a chiedere
conto dell' utilizzo dello scavo nato su suolo
pubblico ma, dice, util izzato da un unico
privato. «La concessione è stata rilasciata e il
lavoro è in via di completamento  assicura
Ted Tomasi  abbiamo dovuto fermarci
durante l' estate, la piantumazione renderà la
cosa molto diversa quanto prima». Nessuna
irregolarità, piuttosto un' esigenza posta dagli
enti competenti, assicurano dal Gruppo Tomasi. Per parte sua l' Amministrazione comunale precisa
come il tipo di lavori eseguiti non necessiti di permesso di costruzione; a ridosso dell' Acciaioli sono in
programma una serie di operazioni contenute in un progetto in fase di completamento al termine del
quale si avrà un' area verde leggermente ribassata rispetto alla quota di campagna deputata a
contenere temporaneamente l' acqua in esubero in caso di piogge violente. «Questi interventi  spiega
Claudio Fedozzi dirigente del settore Urbanistica  non sono ancora conclusi, rispetto alla profondità
attuale di scavo occorre riportare terreno e raccordare con pendenze molto più graduali la quota del
fondo con quella di campagna.
Di tale situazione è stata informata e più volte sollecitata la ditta esecutrice, ma va detto che i lavori
necessari, abbastanza consistenti, potevano essere inopportuni durante la stagione turistica». E ancora.
«Alleggerire la rete fognaria di Nazioni del carico anche di un solo quartiere, può ridurre il rischio di
mandarla in crisi, è un vantaggio per tutto il comparto  conclude Fedozzi . Per quanto riguarda il
pericolo di proliferazione delle zanzare, va ricordato che già oggi i grandi bacini di ristagno di acque
dolci vengono trattati con i larvicidi appositi, operazioni che verranno riproposte anche nei prossimi
interventi per la sicurezza idraulica. Siamo certi che l' area sarà completamente sistemata entro la
primavera».
Monica Forti.

MONICA FORTI
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A PALAZZO CHIGI

Patto di azione per la Costa: oggi la firma

IL MINISTRO dell' Ambiente Luca Galletti e il
governatore Stefano Bonaccini siglano il patto
di azione per la difesa della costa in Emilia
Romagna. «Una giornata importante nella lotta
contro il dissesto: domani (oggi per chi legge)
a Palazzo Chigi, firmeremo i primi accordi di
programma per 650 milioni con le Regioni
interessate. Tra queste c' è ovviamente l'
Emilia Romagna, a cui l' intero Piano da 1,3
miliardi assegna complessivamente 100
milioni di euro  anticipa Galletti . La difesa
de l l a   cos t i e ra   em i l i ano  romagno la   è
immediatamente necessaria per una serie di
punt i  d i  v is ta :   lo  è   innanz i tu t to  per   le
prerogative ambientali, ma certamente lo è per
le ricadute turistiche, dunque economiche, di
un' area che l' alluvione del febbraio 2015 e i
fenomeni di erosione costiera stanno mettendo
a rischio. Questi stanziamenti rappresentano
la prova tangibile della volontà del Governo.
Una programmazione di lungo periodo era l'
unico modo per cambiare davvero le cose. Il
Piano Stralcio, lo ricordo, contiene nella sua
parte attuativa 33 interventi immediatamente
cantierabili, per un importo di oltre 654 milioni di euro provenienti da risorse statali».

STEFANO BONACCINI
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Contro il dissesto idrogeologico via a 33 opere per
654 mln

Sta per entrare nella fase operativa il piano
contro il dissesto idrogeologico nelle aree
me t ropo l i t ane .  G l i   i n t e r ven t i   u rgen t i
ammontano a 33 per un importo pari a 654,2
mil ioni ,  stanziat i  dal la del ibera Cipe n.
32/2015. Il governo oggi sottoscrive con le
regioni e i sindaci gli «accordi di programma
quadro» (di cui ItaliaOggi anticipa i contenuti)
per l' assegnazione dei fondi previsti dalla
prima parte del piano contro i l  dissesto
idrogeologico nelle aree metropoli tane,
approvato con decreto del presidente del
consiglio del 15 settembre scorso. Presenti
a l la  f i rma degl i  accordi   i l  ministro del l '
ambiente, Gian Luca Galletti, il sottosegretario
alla Presidenza del Consiglio, Claudio De
Vincenti, il coordinatore di Italiasicura della
Presidenza del Consiglio dei Ministri, Mauro
Grassi ,   i l  capo del la  Protez ione Civ i le
Nazionale, Fabrizio Curcio, i presidenti e i
r app resen tan t i   de l l e  Reg ion i   (Em i l i a
Romagna, Abruzzo, Liguria, Lombardia,
Sardegna e Veneto), i sindaci delle città di
Milano, Genova, Bologna e Venezia.
Attività di collaborazione. Al fine di rendere
efficace lo svolgimento dei rispettivi compiti
istituzionali con particolare riferimento alle
attività volte al rispetto dei criteri di legalità,
economicità, efficienza e trasparenza nell' attuazione degli interventi finanziati con l' accordo in
commento, le parti possono promuovere la verifica sugli atti connessi alle procedure di gara
richiedendo l' intervento diretto, anche ispettivo dell' autorità anticorruzione . Il soggetto attuatore,
qualora l' Anac individui irregolarità o non conformità alle vigenti disposizioni normative o a pronunce
dell' Anac è tenuto a modificare l' atto in conformità ai rilevi stessi ovvero presenta le controdeduzioni all'
Anac e assume gli atti di propria competenza.
Banca dati unitaria. Gli interventi saranno monitorati nella banca dati unitaria (Bdu) istituita presso il
ministero dell' economia e delle finanze, nonché tramite l' inserimento, a cura delle regioni o dei soggetti
dalle medesime incaricati, dei dati nel data base «ReNDiS» dell' Istituto superiore per la protezione e la
ricerca ambientale. Le risorse pari a oltre 650 milioni di euro saranno assegnate al ministero dell'
ambiente e della tutela del territorio e del mare, in qualità di amministrazione responsabile dell'
attuazione, d' intesa con la struttura di missione. A cura del ministero dell' ambiente e della tutela del
territorio e del mare e della struttura di missione, sarà data adeguata pubblicità dell' elenco degli
interventi finanziati, nonché alle informazioni periodiche sul relativo stato di avanzamento, come
risultanti dal predetto sistema di monitoraggio «ReNDiS», dati che saranno comunicati anche al
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dipartimento per la programmazione e il coordinamento della politica economica.
Valutazione risultati. Nei 12 mesi successivi alla realizzazione di ciascun intervento, la regione presenta
al comitato di indirizzo e controllo dell' accordo un rapporto sull' efficacia dell' intervento evidenziando in
particolare il numero di persone messe in sicurezza e l' eventuale scostamento tra quanto dichiarato
nella scheda di rilevazione inserita nel sistema «ReNDiS» al momento della presentazione dell' istanza
e il risultato effettivamente eseguito e l' attuale classe di pericolosità e rischio dell' area sulla quale l'
intervento ha esplicato i suoi effetti.

CINZIA DE STEFANIS
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In arrivo 100 milioni contro il dissesto
Comacchio, firmato l' accordo tra governo e Regione. Sì a 1,2 milioni di metri cubi di
sabbia

LIDO VOLANO Sottoscritto l' accordo che
porta 100 milioni di euro in Regione, di cui
27.28 subito disponibili, per il contrasto al
dissesto idrogeologico, aree urbane e costa
comprese. E finalmente anche la costa di
Comacchio può tirare un sospiro di sollievo.
Il documento, firmato ieri alla fiera Ecomondo
di Rimini dal ministro dell' ambiente Gian Luca
Galletti e il presidente della Regione Emilia
Romagna Stefano Bonaccini conferma le
azioni annunciate nei mesi scorsi per  i l
territorio di Bologna, Parma e per la costa.
Il primo stralcio di  interventi per le aree
me t r o p o l i t a n e   p r e v e de   d u nque   u n o
stanziamento iniziale di circa 27 milioni per il
ripascimento della costa che va da Ferrara a
Rimin i  e  g l i   in tervent i  per   la  messa  in
sicurezza del nodo idraulico della pianura
bolognese; a queste risorse si aggiungono 1,5
milioni di cofinanziamento regionale.
La seconda tranche di 24,1 milioni saranno
invece destinati ai lavori per la messa in
sicurezza dell' area metropolitana bolognese e
il completamento delle casse di espansione
del senio nella bassa romagna. A questi si
aggiungeranno 55 milioni di euro per la cassa
del Baganza, che il governo ha riconosciuto
come intervento prioritario a livello nazionale. Il ripascimento delle spiagge (18,5 milioni da Roma, 1,5
dalla Regione) porterà, dalla primavera 2016, circa 1,2 milioni di metri cubi di sabbia sulla costa dai
depositi sottomarini al largo.
Sono otto i tratti particolarmente critici, per 10 chilometri di litorale emilianoromagnolo che soffrono per
erosione, subsidenza e rischio di ingressione marina nelle abitazioni. L' atteso intervento riguarderà i
comuni di Comacchio, Ravenna, Cervia, Cesenatico, BellariaIgea Marina, Rimini, Riccione e Misano
Adriatico. Nel 2016, con lo stesso accordo, sarà finanziato il completamento delle casse di laminazione
del senio a salvaguardia del territorio della bassa romagna (8,5 milioni). Il territorio comacchiese ha
visto danni ingenti, soprattutto in alcuni tratti.
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Sì alla realizzazione del museo all' aperto nell' ex
idrovoro
MAROZZO. Terminati i lavori di ristrutturazione che hanno dato vita anche alla casa
della Memoria, aperto il centro di documentazione provinciale, trovata una sede per l'
ecomuseo, non si ferma l' evol...

MA RO Z Z O .   T e r m i n a t i   i   l a v o r i   d i
ristrutturazione che hanno dato vita anche alla
casa del la Memoria, aperto  i l  centro di
documentazione provinciale, trovata una sede
per l' ecomuseo, non si ferma l' evoluzione del
complesso idrovoro di Marozzo alle porte di
Lagosanto. Un' evoluzione che prosegue all'
aperto con la creazione di un nuovo percorso,
ovvero il museo all' aria aperta, che completa
così il complesso dell' ecomuseo dell' idrovoro
di Marozzo.Un percorso a ferro di cavallo, che
farà da perimetro artistico al vecchio impianto
di sollevamento, ora diventato museo Casa
della Memoria.Il percorso del museo all' aria
aperta inizia dalla palazzina che ospita l'
ecomuseo per arrivare alla sala pensile del
museo della bonifica.Il museo all' aria aperta è
già una realtà grazie ad un' installazione
temporanea di opere gentilmente concesse
dall' artista codigorese Enrico Menegatti che
già ha creato un' esposizione zoofila a cielo
aperto sulla spiaggia che collega lido Volano a
lido Nazioni.Per questo primo assaggio di
museo all' aria aperta l' artista Menegatti ha
installato, nella prima piazzola, quella di
partenza due sue creazioni, l' unicorno e la
zanzara. L' unicorno come animale prodigioso
nell' immaginario della storia di Ferrara e non
solo e la Zanazara ex regina delle valli, grazie ai sistemi di contenimento di quest' insetto, ma che ha
caratterizzato per decenni la peculiarità del territorio deltizio.Il museo all' aria aperta dell' impianto
idrovoro di Marozzo si snoda attraverso 10 piazzole e si potrà rivivere la storia della bonifica meccanica
e dei suoi territori grazie alle opere d' arte realizzate da istituti scolastici ad indirizzo artistico e creatori
ferraresi.Maria Rosa Bellini.

MARIA ROSA BELLINI
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POGGIO LA DENUNCIA DEI PESCATORI NEL CANALE CEMBALINA

«Poca acqua, così i pesci muoiono»

SONO stat i   i  pescator i  del   terr i tor io ad
accorgersi e a denunciare numerosi esemplari
di pesci mort i  o  in f in di vi ta nel canale
Cembalina. «Lunedì hanno aperto le paratie e
i l   l i v e l l o   d e l l '   a c qua   s i   è   a bbas sa t o
ulteriormente  spiegano .
Rimangono solo piccole sacche dove cercano
d i   sop ravv ive re   i l  magg io r  numero  d i
esemplari, ma abbiamo visto carpe e siluri
affiorare morti e altri di cui già emergeva il
dorso. Uno spettacolo davvero vergognoso,
che ci ha lasciato esterrefatti». I pescatori
invocano la salvaguardia della fauna ittica nel
corso dei programmi di prosciugamento dei
canali. E per farsene garanti hanno sollecitato
la Polizia provinciale. «Per noi è impossibile il
recupero dei pesci: facendolo con i nostri
mezzi risulterebbe una pratica illegale. Sono
necessarie autorizzazioni e l' intervento di
coadiutori abilitati. Tra l' altro potrebbe essere
un' operazione comunque difficile, vista la
grande quantità di fango. Sarebbe molto più
semplice alzare il livello dell' acqua, anche
soltanto di qualche decina di centimetri:
eviterebbe la moria cui stiamo assistendo».
c. r.
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Ripascimento costa, firmato l'accordo

I CANTIERI per il ripascimento delle coste
emilianoromagnole sono più vicini, ci sono 27
milioni di euro in arrivo per riparare i danni
provocat i  a l le spiagge dal la  fur ia del le
mareggiate. Ecomondo, la fiera della green
economy inaugurata a Rimini, è stata l '
occasione del primo passo verso i lavori per
a l legger i re   i l   r i sch io   id rogeo log ico .   I l
governatore Bonaccini e i l  ministro dell '
Ambiente Galletti hanno firmato l' accordo di
programma, che porterà in Emilia Romagna
oltre 100 milioni di euro destinati a mettere in
sicurezza il territorio, 27 già disponibili per le
coste. Soddisfatti il sindaco di Comacchio:
«Pe r   i l   n o s t r o  Comune   l a   s i c u r e z za
idrogeologica e la sua programmazione sono
una pr ior i tà.  L '  accordo è  l '  u l t imo at to
indispensabile per il trasferimento dei fondi
dallo Stato alla Regione e poter avviare le
procedure di gara necessaria all' apertura dei
cantieri».
Inizia il conto alla rovescia.
«L '  accordo  è   la  con ferma d i  come  le
promesse della Regione fatte a Comacchio
dopo i disastrosi eventi del 6 febbraio non siano state dimenticate  continua  gli interventi di
ripascimento costiero e a quelli di sicurezza idraulica recentemente ultimati dal Comune in
collaborazione con Cadf, che gestisce rete fognaria e idrica, consentiranno di affrontare con più serenità
fenomeni meteorologici imprevedibili».
Monica Forti.

MONICA FORTI
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Politica

Piccinini (M5S): "La Regione non ha riscosso i
canoni dei canali per 10 anni"
Depositata una interrogazione sui mancati introiti che mai riscossi nei confronti del Cer

"Un pasticcio lungo più di 10 anni e che ha
portato a un evidente danno erariale per le
casse della Regione": è quanto denuncia
attraverso una interrogazione alla giunta
regionale la consigliera pentastellata Silvia
Piccinini, e che riguarda i mancati introiti che
Viale Aldo Moro per oltre 10 anni non avrebbe
riscosso nei confronti del Cer, il Consorzio per
il Canale emilianoromagnolo sulla gestione
dei procedimenti amministrativi inerenti le
grandi derivazioni di Reno e Po. "Nel 1999 la
competenza sulle grandi derivazioni idriche
passò dallo Stato alle Regioni a cui spettava
dunque fissare e concordare i canoni per l'
utilizzo delle acque; la nostra legge regionale
è de l  2001.  Peccato  però che da que l
momen to   i n   avan t i   l a  Reg ione  abb ia
incredibilmente dimenticato di riscuotere
qualsiasi tipo di canone  rivela Silvia Piccinini.
Bisogna aspettare undici anni, quando la
Giunta assegna la competenza alla Direzione
Ambiente, che, nel 2014, ha presentato un
salatissimo conto al Cer di quasi 1 milione di
euro". Nella cifra individuata erano contenuti
sia i canoni sia gli interessi maturati fino a quel
momento. Una richiesta a cui il Cer rispose
picche, sostenendo in parte di non dover
pagare le somme individuate perché ormai
cadute in prescrizione e in ogni caso di intendere come illegittima la richiesta di risarcimento degli
interessi. "Ne nacque un confronto diretto che portò nel giro di qualche mese la Regione a dimezzare la
cifra richiesta che si assesterà nell' ultima comunicazione della direzione generale al Cer a poco più di
500mila euro  aggiunge Silvia Piccinini  Come sembra evidente a tutti ci troviamo di fronte a un
pasticcio colossale, andato avanti per anni e davanti al quale la Regione è riuscita a fare anche peggio.
Come è stato possibile che dal 2001 al 2012 nessuno abbia mai pensato di riscuotere i canoni? Perché
poi, una volta individuata una cifra, quest' ultima viene dimezzata a seguito di un confronto di cui non c'
è traccia nei documenti pubblici? Crediamo che la Giunta su questo tema ci debba dare delle risposte
molto chiare. Anche perché  conclude la consigliera del M5S  a nostro avviso ci sono tutti gli estremi
per sospettare il rischio di un danno erariale per le casse pubbliche. Chi ha sbagliato, e ha dormito,
deve pagare".

5 novembre 2015 Estense
Acqua Ambiente Fiumi

5

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Venerdì, 06 novembre 2015



05/11/2015 FerraraItalia

05/11/2015 lanuovaferrara.it

06/11/2015 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 15

06/11/2015 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 15

Vincenzi interviene a Rimini per gli Stati Generali della Green Economy 1

In arrivo 100 milioni contro il dissesto 2

Porto canale, dalla Regione un 'assegno' da 21mila euro 3

Sensoli (M5S): «Idrovia, ci sono troppe anomalie Fare... 4

DOSSIER
Venerdì, 06 novembre 2015

Articoli



Vincenzi interviene a Rimini per gli Stati Generali
della Green Economy

Bisogna avere  i l  coraggio di  mettere  in
discussione e cambiare le scelte urbanistiche
che ,   p e rme t t e ndo   un ' i n d i s c r im i na t a
cementificazione, hanno accentuato la fragilità
idrogeolog ica de l   ter r i tor io   i ta l iano.  A
sollecitarlo è Francesco Vincenzi, Presidente
del l 'Assoc iaz ione Naz ionale  Consorz i
Gestione Tutela Territorio ed Acque Irrigue
(Anbi), a Rimini in occasione degli Stati
Generali della Green Economy. Prosegue:
Oggi serve una programmazione integrata,
capace di armonizzare esigenze ambientali e
rispetto dei tempi, perché l'estremizzazione
degli eventi meteo non aspetta e siamo in
drammatico ritardo, testimoniato dal costante
accrescersi del fabbisogno di sicurezza
idrogeologica del Paese. La rete idraulica
m ino re   ha   b i sogno   d i  manu t enz i one
straordinar ia;  per questo chiediamo al
Governo, dopo gl i   intervent i  nel le aree
metropolitane, di iniziare a stanziare le risorse
necessarie per adeguare i 180.000 chilometri
di corsi d'acqua, gesti t i  dai Consorzi di
bonifica, ai cambiamenti climatici ed alle
trasformazioni territoriali; analogamente è
necessario intervenire sulle aree montane,
dove si  è  for temente r idot to  i l  presidio
territoriale, garantito dagli agricoltori. Perché
se la montagna è sana, la pianura è più sicura conclude il Presidente ANBI.
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In arrivo 100 milioni contro il dissesto
Comacchio, firmato l' accordo tra governo e Regione. Sì a 1,2 milioni di metri cubi di
sabbia

LIDO VOLANO. Sottoscritto l' accordo che
porta 100 milioni di euro in Regione, di cui
27.28 subito disponibili, per il contrasto al
dissesto idrogeologico, aree urbane e costa
comprese. E finalmente anche la costa di
Comacchio può tirare un sospiro di sollievo. Il
documento, firmato ieri alla fiera Ecomondo di
Rimini dal ministro dell' ambiente Gian Luca
Galletti e il presidente della Regione Emilia
Romagna Stefano Bonaccini conferma le
azioni annunciate nei mesi scorsi per  i l
territorio di Bologna, Parma e per la costa.Il
pr imo st ra lc io d i   in tervent i  per   le  aree
me t r o p o l i t a n e   p r e v e de   d u nque   u n o
stanziamento iniziale di circa 27 milioni per il
ripascimento della costa che va da Ferrara a
Rimin i  e  g l i   in tervent i  per   la  messa  in
sicurezza del nodo idraulico della pianura
bolognese; a queste risorse si aggiungono 1,5
milioni di cofinanziamento regionale. La
seconda tranche di 24,1 milioni saranno invece
destinati ai lavori per la messa in sicurezza
del l '  area metropol i tana bolognese e  i l
completamento delle casse di espansione del
senio nel la bassa romagna. A questi  si
aggiungeranno 55 milioni di euro per la cassa
del Baganza, che il governo ha riconosciuto
come intervento prioritario a livello nazionale. Il
ripascimento delle spiagge (18,5 milioni da Roma, 1,5 dalla Regione) porterà, dalla primavera 2016,
circa 1,2 milioni di metri cubi di sabbia sulla costa dai depositi sottomarini al largo. Sono otto i tratti
particolarmente critici, per 10 chilometri di litorale emilianoromagnolo che soffrono per erosione,
subsidenza e rischio di ingressione marina nelle abitazioni. L' atteso intervento riguarderà i comuni di
Comacchio, Ravenna, Cervia, Cesenatico, BellariaIgea Marina, Rimini, Riccione e Misano Adriatico.
Nel 2016, con lo stesso accordo, sarà finanziato il completamento delle casse di laminazione del senio
a salvaguardia del territorio della bassa romagna (8,5 milioni). Il territorio comacchiese ha visto danni
ingenti, soprattutto in alcuni tratti.
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PORTO GARIBALDI

Porto canale, dalla Regione un 'assegno' da 21mila
euro

VENTUNMILA euro in arrivo dalla Regione per
le spese di manutenzione e alcune migliorie
realizzate nel porto canale di Porto Garibaldi. Il
finanziamento è destinato a coprire le spese di
i l luminazione,  pul iz ia,  verde pubbl ico,
segnaletica di navigazione e stradale.
Lo  prevede una de l ibera  de l la  G iunta
reg iona le ,   l i cenz ia ta  dopo   l '   ok  de l l a
«Commissione Territorio, Ambiente, Mobilità»
presieduta Manuela Rontini, con cui sono stati
assegnati  100mila euro complessivi  da
dividere tra i porti emilianoromagnoli tra cui
rientra anche quello di Goro, destinatario della
medesima somma assegnata a Comacchio. L'
intervento, relativo al 2015, tocca i porti di
Cesanatico a cui vanno 32mila euro, Rimini
(17mila) e Cattolica (8mila). La somma è stata
attribuita dopo l' analisi della rendicontazione
dei Comuni, che nel 2014 hanno affrontare le
spese di gestione portuali con un esborso di
166.803 euro complessivi.
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Sensoli (M5S): «Idrovia, ci sono troppe anomalie
Fare chiarezza»

IDROVIA, la consigliera regionale 5Stelle,
Raffaella Sensoli chiede alla giunta di fare il
punto sulla via d' acqua distesa tra Ferrara e
Porto Garibaldi. Troppe le polemiche sulle
modifiche del progetto originario, in particolare
quelle sulle condizioni di navigabilità.
L' intervento iniziale, ricorda la 5stelle, doveva
consentire il traffico di imbarcazioni di classe
V, larghe fino a 12 metri e lunghe fino a 110
met r i .  Ma  non  è  s ta to  cos ì ,   eppure   l '
investimento c' è stato: 250 milioni di euro, 145
dei quali attribuiti dal Ministero dei Trasporti
alla Regione EmiliaRomagna che, a sua volta,
li ha girati alla Provincia di Ferrara quale
stazione appaltante delle opere. A Porto
Garibaldi è stato allargato il porto canale, sono
state realizzate due darsene per barche da
diporto, a Ferrara si è bandita una gara da
350mila euro per un progetto preliminare per
la rimozione delle 'strozzature' che ostacolano
il passaggio delle navi. «In entrambi i casi ci
sono state anomalie sulle quali la Regione
deve fare chiarezza  spiega  dopo la fine dei
l avo r i   a  Po r to  Gar iba ld i   c i   sono  s ta t i
allagamenti del centro abitato a fronte di normali mareggiate e stravolgimenti del moto ondoso che,
penetrando nel porto canale, hanno creato difficoltà e problemi alle imbarcazioni ormeggiate.
A Ferrara, invece, sembra sorprendente che un problema tanto evidente sia preso in considerazione
solo ora, visto che gli interventi per risolverlo sono gravosi e complessi». Da qui la richiesta di
chiarimenti. «Utilizzare le vie d' acqua per il trasporto merci è una strategia valida  continua ma qui
rischiamo di trovarci di fronte a un continuo sperpero di risorse pubbliche, gli interventi non rispondono
agli obiettivi del progetto idrovia».
m. f.
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Erosione della costa Sì a interventi definitivi
Comacchio, dopo l' annuncio dei fondi in arrivo dalla Regione per il ripascimento gli
operatori sperano si possa arrivare a soluzioni che facciano stare tranquilli

COMACCHIO È di qualche giorno fa la firma
di un accordo di programma tra il ministro dell'
Ambiente Gian Luca Galletti ed il presidente
della Regione Stefano Bonaccini, per avviare
un significativo piano di messa in sicurezza
del litorale. Ammonterebbero ad oltre 20milioni
di euro le risorse stanziate per la difesa della
costa e la notizia è stata naturalmente colta
con favore anche dagli operatori balneari dei
lidi comacchiesi.
«È parte di un progetto di messa in sicurezza
dell' arenile  interviene con soddisfazione
Luca Callegarini, presidente della cooperativa
degli stabilimenti balneari di Lido di Volano 
c o s t r u i t o   n e l   t empo   e   s o s t e nu t o   d a
Confesercenti. La nostra costa, specie ai Lidi
Nord e con un' appendice a sud storicamente
presenta problemi di erosione e questo è
sicuramente un intervento che dà garanzie
maggiori. Mancano però ancora studi e risorse
per capire come ridurre il fenomeno erosivo».
Di analogo tenore le parole di Marco Magnani,
presidente della cooperativa degli stabilimenti
balneari dei l idi Estensi e Spina, perché
«finalmente verranno realizzati interventi non
sporadici, ma che daranno maggiore stabilità
contro i problemi derivati dalle mareggiate. È
vero che a sud abbiamo spiagge immense e lunghissime  prosegue Magnani  ma è altrettanto vero
che al lido di Spina c' è un' area particolarmente esposta, che va dal bagno Kursaal al bagno del
camping Spina e lì il mare in caso di eventi atmosferici eccezionali, mangia parecchio».
La prospettiva di porre un freno più deciso al fenomeno corrosivo, senza dover ricorrere solo al
sabbiodotto, ma con interventi più risolutivi, piace anche a Nicola Bocchimpani, presidente dell'
Asbalneari, che raggruppa gli stabilimenti dei lidi Scacchi, Pomposa e Nazioni, che insistono su area
non demaniale, ma privata. «Spero che i nostri tre lidi non siano stati saltati e che non venga accampata
la solita scusa che quella è spiaggia privata  fa osservare Bocchimpani , anche perché il mare e gli
agenti atmosferici sono responsabili dell' erosione e non sono beni privati. Occorre fare progetti e studi
per i nostri 3 lidi perché non finiscano per essere inghiottiti dal mare tra qualche decennio». Anche il
sindaco comacchiese Marco Fabbri ricorda che «la sicurezza idrogeologica del territorio e la relativa
programmazione sono una priorità e quindi la firma di tale accordo è l' ultimo atto necessario, per
trasferire i fondi dallo Stato alla Regione e avviare così le procedure di gara per l' apertura dei cantieri»
Restano scolpiti nella memoria di tutti gli effetti dirompenti della mareggiata del 46 febbraio scorsi,
quando è esondato il portocanale e sono state spazzate via decine e decine di metri di arenile.
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CANTIERE AVVIATO UN PROGETTO DA 200MILA EURO

Hera potenzia la rete idrica cittadina Primi lavori in
Rampari di San Rocco

TRA MARTEDI' e mercoledì Hera realizzerà
un intervento alla rete idrica in via Rampari di
san Rocco che consisterà nel collocamento di
un nuovo misuratore di portata. Si tratta del
primo lotto di un importante progetto di
miglioramento della rete idrica cittadina. Nella
sola giornata di mercoledì, nell' area adiacente
al cantiere, saranno possibili cali di pressione
della rete idrica. In caso di  imprevist i  o
maltempo i lavori verranno rinviati al giorno
successivo. Inoltre, l' allestimento del cantiere
comporterà, martedì e mercoledì, modifiche
temporanee alla viabilità. In via Rampari di san
Rocco, dall '   incrocio con via Fossato di
Mortara a Piazzale via Medaglie d' oro. Il
progetto di Hera prevede la costruzione di
nuovi nodi sulle adduttrici principali della zona
delle mura, ad est della città, con conseguente
dismissione del la rete posta at torno al
serbatoio idrico di via Alfonso d' Este. Costo
dell' opera, che sarà completata entro il 2016,
circa 200mila euro.
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canale senz' acqua

Morìa di pesci a Marrara

Una moria di pesci si è registrata in queste ore
a Marrara.
La causa è dovuta a l   fa t to che è stato
prosciugato gran parte del canale e la fauna
ittica è rimasta senza l' elemento base.
L' episodio ha scatenato proteste dai residenti.
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Comacchio, erosione della costa: sì a interventi
definitivi
Dopo l' annuncio dei fondi in arrivo dalla Regione per il ripascimento gli operatori
sperano si possa arrivare a soluzioni che facciano stare tranquilli

COMACCHIO. È di qualche giorno fa la firma
di un accordo di programma tra il ministro dell'
Ambiente Gian Luca Galletti ed il presidente
della Regione Stefano Bonaccini, per avviare
un significativo piano di messa in sicurezza
del litorale. Ammonterebbero ad oltre 20milioni
di euro le risorse stanziate per la difesa della
costa e la notizia è stata naturalmente colta
con favore anche dagli operatori balneari dei
lidi comacchiesi. «È parte di un progetto di
messa in sicurezza dell' arenile  interviene
con  sodd is faz ione  Luca  Ca l l ega r in i   ,
presidente della cooperativa degli stabilimenti
balneari di Lido di Volano  costruito nel tempo
e sostenuto da Confesercenti. La nostra costa,
specie ai Lidi Nord e con un' appendice a sud
storicamente presenta problemi di erosione e
questo è sicuramente un intervento che dà
garanzie maggiori. Mancano però ancora studi
e risorse per capire come ridurre il fenomeno
erosivo». Di analogo tenore le parole di Marco
Magnani , presidente della cooperativa degli
stabilimenti balneari dei lidi Estensi e Spina,
perché «f inalmente verranno real izzat i
interventi non sporadici, ma che daranno
maggiore stabilità contro i problemi derivati
dalle mareggiate. È vero che a sud abbiamo
spiagge immense e lunghissime  prosegue
Magnani  ma è altrettanto vero che al lido di Spina c' è un' area particolarmente esposta, che va dal
bagno Kursaal al bagno del camping Spina e lì il mare in caso di eventi atmosferici eccezionali, mangia
parecchio». La prospettiva di porre un freno più deciso al fenomeno corrosivo, senza dover ricorrere
solo al sabbiodotto, ma con interventi più risolutivi, piace anche a Nicola Bocchimpani , presidente dell'
Asbalneari, che raggruppa gli stabilimenti dei lidi Scacchi, Pomposa e Nazioni, che insistono su area
non demaniale, ma privata. «Spero che i nostri tre lidi non siano stati saltati e che non venga accampata
la solita scusa che quella è spiaggia privata  fa osservare Bocchimpani , anche perché il mare e gli
agenti atmosferici sono responsabili dell' erosione e non sono beni privati. Occorre fare progetti e studi
per i nostri 3 lidi perché non finiscano per essere inghiottiti dal mare tra qualche decennio». Anche il
sindaco comacchiese Marco Fabbri ricorda che «la sicurezza idrogeologica del territorio e la relativa
programmazione sono una priorità e quindi la firma di tale accordo è l' ultimo atto necessario, per
trasferire i fondi dallo Stato alla Regione e avviare così le procedure di gara per l' apertura dei cantieri»
Restano scolpiti nella memoria di tutti gli effetti dirompenti della mareggiata del 46 febbraio scorsi,
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quando è esondato il portocanale e sono state spazzate via decine e decine di metri di arenile.
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Fabbri (Lega Nord): troppi pesci morti

La mor ia  d i  pesc i  ne i   cana l i  Mar ra ra ,
Cembalina, nel ferrarese, è oggetto di una
interrogazione presentata alla Giunta da Alan
Fabbri  (Ln).  Nei giorni  scorsi ,  spiega  i l
consigliere, l'improvviso abbassamento del
livello dell'acqua nei due canali ha decimato la
fauna ittica. Si tratta dell'ennesimo segnale di
scarsa attenzione per il deflusso minimo vitale
di acqua nei canali, che pure costituiscono una
preziosa risorsa per il territorio ferrarese.
Fabbri, pertanto, chiede alla Giunta regionale
se intenda intervenire sul consorzio di bonifica
competente per la provincia di Ferrara al fine
di garantire il deflusso minimo vitale di acqua
ne i   c ana l i   de l   t e r r i t o r i o   p r o v i n c i a l e ,
fondamentale per la tutela delle specie animali
e vegetali che vivono in quei corsi d'acqua.
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Tra i fiori all' occhiello le sale di Campotto
un sistema di strutture integrate

Il Museo delle Valli a Campotto (nella foto), il
Museo della Bonifica e il Museo Civico ad
Argenta: questo è il sistema museale del
territorio argentano: tre strutture che sono fiore
all' occhiello della cultura del territorio. Un
risultato che dura da anni e che si basa su un
r appo r t o   d i   f i d u c i a   e   d i   i n t e se   f r a   l '
amministrazione comunale di Argenta, il
Consorzio della Bonifica Renana e il Parco del
Delta del Po. Dal 2010 e precisamente dal 24
febbraio, il Museo delle Valli e quello della
Bonifica  quest' ultimo realizzato all' interno
dell' area Saiarino, che è il vero e proprio
cuore operativo della Bonifica Renana  sono
musei regionali che l '   Ist i tuto per  i  Beni
Culturali dell' EmiliaRomagna ha codificato
come «museo riconosciuto».
Una qualifica che inorgoglisce e che si basa
«sull' ottemperanza  si legge sul sito  a un'
ampia gamma di requisiti: si va dalla presenza
d i  persona le   tecn ico  e  sc ien t i f i co  a l l '
appl icazione di corrette metodologie di
gestione e cura del patrimonio, da una chiara
visione delle proprie vocazioni ad un adeguato
assetto finanziario, passando per una serie di
strumenti, dotazioni, servizi in grado di dare
r isposte d i  a l to  prof i lo  qual i ta t ivo a l le
sollecitazioni e alle aspettative del pubblico».
Per ogni tipo di informazioni gli interessati possono rivolgere al Museo delle Valli, Via Cardinala 1/c
Campotto (0532 808058 mail info@vallidiargenta.org o sul sito http://www.vallidiargenta.org.
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Laboratorio Ecomusei Arriva Franceschini
Argenta, anche il ministro della cultura ci sarà domenica per l' evento Numerose realtà
ambientali saranno messe a confronto e analizzate

ARGENTA Dario Franceschini, ministro dei
beni e delle attività culturali sarà ad Argenta
domenica prossima  in occasione del la
chiusura della quinta edizione del Workshop
Nazionale degli Ecomusei. Un evento che
occuperà le giornate di sabato 14 e domenica
15 novembre, con Argenta e Bagnacavallo
(Ravenna), che ospiteranno il prestigioso
appuntamento annuale per operator i  e
amministratori  del le realtà ecomuseali
italiane.
Una "due giorni" promossa dall' Istituto beni
cul tural i  del l '  Emi l ia Romagna  in cui  s i
discuterà di economia dei luoghi, di legge
nazionale degl i  ecomusei  e d i   tur ismo
sostenibile. Un weekend in cui confluiranno le
real tà e  le esper ienze più  important i  e
innovative che nei vari territori italiani gli
ecomusei hanno sperimentato negli ultimi anni
con le loro comunità.
Il programma ricco di contenuti, si focalizzerà
attorno quattro filoni tematici: il rapporto tra
popolazione, paesaggio e sviluppo locale
sostenib i le ;   i l   tur ismo sostenib i le  nel l '
entroterra del Delta e nel paesaggio rurale
produttivo italiano; il disegno di Legge per l'
introduzione dell' istituto "Ecomuseo" nell'
ordinamento nazionale; la XXIV conferenza generale ICOM Milano 2016 "Musei e Paesaggi culturali.
«Anche quest' anno  si legge in una nota  è prevista la formula itinerante, i lavori del workshop si
apriranno sabato all' Ecomuseo delle Erbe Palustri di Villanova di Bagnacavallo(Ra) e il filo conduttore
sarà: "Il turismo partecipativo e sostenibile".
Nel pomeriggio  prosegue  il workshop si sposterà ad Argenta al centro Culturale Mercato dove i
coordinatori dei musei locali lavoreranno per stilare un testo di proposta di Legge volta ad introdurre l'
istituto "Ecomuseo" nell' ordinamento nazionale e della costituzione dell' associazione degli Ecomusei».
Il gruppo degli estensori del testo di legge sarà composto da Andrea Rossi(Casentino), Vito Lattanzi
(Mibact), Maurizio Tondolo (Gemonese), Francesco Baratti (Salento), Nerina Baldi (Argenta), Giuseppe
Pidello (Valle dell' Elvo), Andrea del Duca (Lago D' Aorta), Maria Rosa Bagnari (Villanova di
Bagnacavallo), Giuliana Castellari (Ferrara), Adriana Stefani (Trentino). Domenica i lavori proseguono
ad Argenta con il tema: "Ecomuseo è". «Una mattinata  informano gli organizzatori  in cui diverse
esperienze verranno messe a confronto su realtà locali diverse tra loro, il tutto volto a portare strumenti
nuovi e diversi di azione sui processi di sviluppo. La riflessione verterà intorno al valore dell' ecomuseo
inteso come un patto con cui una comunità si prende cura di un territorio, del suo paesaggio, diventa
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espressione della popolazione e delle persone, che costituiscono il patrimonio "primario" e il senso di
appartenenza». Tra gli interventi si segnalano quelli di Alberto Magnaghi, presidente della Società dei
Territorialisti e Giuseppe Pidello, coordinatore Ecomuseo Valle Elvo e Serra del Piemonte, Alberto
Garlandini Excecutive of International Council of Museums.
Giorgio Carnaroli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.

DARIO FRANCESCHINI

10 novembre 2015
Pagina 23 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi< Segue

4

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



goro

Mancano i soldi, i ponti a rischio chiusura

GORO Ancora per qualche settimana si potrà
transitare sui ponti in barca sul Po di Gnocca o
della Donzella, tra Gorino Sullam (Comune di
Taglio di Po) e Santa Giulia (Porto Viro) e sul
Po di Goro, tra Ariano Polesine e Ariano
Ferrarese (Goro), cioè fino al 31 dicembre
2015, in quanto dall' 1 gennaio 2016 saranno
chiusi, a meno che gli enti che hanno interesse
s u   q u e s t i   m a n u f a t t i   i n t e r v e n g a n o
finanziariamente per la loro gestione. Gli enti
sono le province di Rovigo e Ferrara, le
Regioni Veneto ed EmiliaRomagna e i Parchi
Delta del Po Veneto e Delta del Po Emilia
Romagna. L' hanno annunciato i sindaci del
territorio, tra i quali anche Diego Viviani di
Goro.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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POGGIO

«Acqua nei canali per salvare i pesci»

SULLA moria di pesci nei canali Cembalina e
Marrara il capogruppo leghista Alan Fabbri ha
lanciato  l '  a l larme  in Regione con una
interrogazione. «I consorzi devono garantire il
l ive l lo minimo d '  acqua,  non possiamo
permetterci di disperdere il patrimonio ittico
dei nostri canali». Afferma Fabbri, che chiede
alla giunta regionale «una programmazione
attenta e puntuale e prescrizioni precise sotto i
profili ambientale ed ecologico per la tutela
delle specie animali e vegetali che vivono in
tutti i corsi d' acqua».
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COMACCHIO IL VICESINDACO FANTINUOLI E CASTALDELLI, RESPONSABILE TECNICO
DEL PARCO DEL DELTA

«Per salvare l' anguilla tornare alla pesca estensiva»

BACK to the past. Un ritorno al passato è la
chiave di volta per far rivivere le valli di una
bellezza a tutto tondo, unica al mondo, che
non può essere svincolata dalla pesca. Ne
sono convinti il vice sindaco, con delega all'
Ambiente Denis Fant inuol i  e Giuseppe
Castaldelli, responsabile tecnico del Parco del
Delta del Po. E come ovvio nel gioco di
specchi d' acqua e canali, l' anguilla occupa il
posto d' onore, nonostante negli ultimi decenni
la sua presenza abbia subito una battuta d'
arresto. È pesce protetto, non cresce in
catt iv i tà e  in  tut ta Europa ha subi to un
decremento del 99 per cento. Le cieche, le
anguille piccole, sono sempre meno e senza
di loro il futuro arranca.
«Il pescato delle valli pubbliche è al di sotto
degli stock, soddisfa i mercati storici della
vendita natalizia e del marinato  spiega
Fan t i nuo l i      ne l   p roge t to  gene ra le  d i
valorizzazione delle valli, il cui risvolto turistico
naturalistico è noto, si sta facendo il possibile
per riportare indietro le lancette dell' orologio.
Ritornare all' equilibrio significa che la pesca
non può essere intensiva ma solo estensiva». Poche parole, dietro le quali c' è un mondo di cose da
fare per correggere errori del passato di cui Sivalco, creata con finanziamenti pubblici, è stata un
emblema. Un errore di prospettiva, che ha travolto le valli e gran parte dell' economia locale.
«La pesca è biologicamente connaturata alle valli, per riportarle al loro splendore, vanno ripristinate le
dinamiche che usavano i capovalle  dice Castaldelli  per cinque anni abbiamo lavorato su questo
tema, che non può prescindere dalla storia e ora siamo pronti».
La cura ha paradigmi rigorosi.
«Così facendo in cinque anni potremo decuplicare il pescato  continua  e ridare peso al simbolo di
Comacchio». Un ritorno alla biodiversità, che s' intreccia ai valori culturali della città e può produrre
ricchezza. A patto di prestare l' indispensabile attenzione al meccanismo idraulico su cui si regge la
salute valliva. Al momento si aspetta il nullaosta della Regione al piano di gestione delle valli, passaggio
fondamentale per la loro conservazione così come l' argine che separa gli specchi pubblici da quelli
privati. «È in via di ultimazione, l' assestamento dovrebbe aver un iter di un anno e mezzo  conclude
Fantinuoli  servirà comunque un coordinamento delle attività di pesca delle due realtà a beneficio dell'
habitat».
Monica Forti.

MONICA FORTI
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COMACCHIO

«Ripascimento costiero, adesso spendere le
risorse»

«IL RIPASCIMENTO costiero deve essere una
p r i o r i t à  da  pe rsegu i re  ogn i   anno  pe r
salvaguardare il lavoro delle imprese balneari
e non veder vanificata la promozione dell'
offerta turistica della nostra costa». Così si
sono espressi Simone Battistoni, presidente
Sib Confcommercio, Maurizio Rustignoli,
presidente Fiba Confesercenti e Giorgio
Mussoni, presidente Oasi Confartigianato, in
merito all' annosa questione dell' erosione
della costa della Regione Emilia Romagna in
generale, quindi anche comacchiese. A tal
proposito è da poco stato sottoscritto un
accordo di programma tra il ministro Galletti e
i l   g o v e r n a t o r e   B o n a c c i n i :   p r e v e d e
quattrocentomila metri cubi di sabbia in più,
per combattere il fenomeno dell' erosione
costiera, rispetto agli 800 mila metri cubi del
2007. «Bene  dicono i presidente : chiediamo
ora che le risorse siano impiegate al più
presto».
ci. bocc.
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Tra i fiori all' occhiello le sale di Campotto
Il Museo delle Valli a Campotto (nella foto), il Museo della Bonifica e il Museo Civico ad
Argenta: questo è il sistema museale del territorio argentano: tre strutture che sono fiore
all' occhiello...

Il Museo delle Valli a Campotto (nella foto), il
Museo della Bonifica e il Museo Civico ad
Argenta: questo è il sistema museale del
territorio argentano: tre strutture che sono fiore
all' occhiello della cultura del territorio. Un
risultato che dura da anni e che si basa su un
r appo r t o   d i   f i d u c i a   e   d i   i n t e se   f r a   l '
amministrazione comunale di Argenta, il
Consorzio della Bonifica Renana e il Parco del
Delta del Po. Dal 2010 e precisamente dal 24
febbraio, il Museo delle Valli e quello della
Bonifica  quest' ultimo realizzato all' interno
dell' area Saiarino, che è il vero e proprio
cuore operativo della Bonifica Renana  sono
musei regionali che l '   Ist i tuto per  i  Beni
Culturali dell' EmiliaRomagna ha codificato
come «museo riconosciuto». Una qualifica che
inorgoglisce e che si basa «sull' ottemperanza
 si legge sul sito  a un' ampia gamma di
requisiti: si va dalla presenza di personale
tecnico e scientifico all' applicazione di corrette
metodologie di gestione e cura del patrimonio,
da una chiara visione delle proprie vocazioni
ad un adeguato assetto finanziario, passando
per una serie di strumenti, dotazioni, servizi in
grado di dare risposte di alto profilo qualitativo
al le sol lecitazioni e al le aspettat ive del
pubblico».Per ogni tipo di informazioni gli
interessati possono rivolgere al Museo delle Valli, Via Cardinala 1/c Campotto (0532 808058 mail
info@vallidiargenta.org o sul sito http://www.vallidiargenta.org.
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Inaccessibile la casetta nella golena
guarda

Quella che si intravvede, inglobata dagli
arbust i ,  è  la strut tura di  sosta  in  legno
collocata nella golena del Po nelle vicinanze di
Guarda, completamente inaccessibile e non
fruibile ai visitatori del territorio roese ma non
solo.
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A rischio di chiusura ponte di Barche sul Po I soldi
non ci sono
Il sindaco Viviani: i Comuni non hanno soldi per la gestione L' appello alle Province,
Regioni e Parco del Delta

GORO «Rischiamo di restare isolati e questo
perché i Comuni non hanno più soldi per
garantire i servizi». Il sindaco di Goro Diego
Viviani, solitamente pacato e poco polemico,
questa volta appare decisamente agguerrito.
«Nonostante gli sforzi e salti mortali, noi e i
Comuni di Taglio di Po, Porto Tolle, Ariano
potremmo non farcela a garantire il servizio
per  la gest ione dei pont i  di  barche che
collegano la sponda veneta e quella ferrarese
di Gorino.
«Nei mesi scorsi  spiega Viviani  avevamo
raggiunto un accordo per la predisposizione di
una gara unica, con annessa sottoscrizione di
una convenzione che permetta ai residenti di
transitare senza dover pagare il pedaggio».
«Senza troppi giri di parole, non abbiamo i
soldi. Ogni realtà può intervenire con 15mila
euro più Iva, non di più e  la cifra non è
sufficiente a coprire le spese, nessuna ditta si
farà avanti (le indagini di mercato sono già
state fatte) e rischiamo di restare "isolati"». Al
momento la gestione è nelle meni della coop
Pescatori di Ariano Polesine, «il contratto è
scaduto nel 2013, siamo andati avanti con
diverse proroghe  continua il sindaco  e
dobbiamo quindi trovare una soluzione.
Abbiamo pensato che mettendoci insieme le cose sarebbero potute cambiare ma la gara che
riusciremmo a porre in essere non potrà mai essere appetibile». Insomma, «Ci sono in ballo 4 Comuni,
due Provincie e due Regioni, possibile che non si possa trovare una soluzione? Anche il Parco del Delta
dovrebbe essere chiamato in causa, non è possibile che debbano essere le amministrazioni più piccole
a farsi carico di una gestione così importante».
Da anni la cooperativa Pescatori sottolinea le immense difficoltà nella gestione dei ponti con le risorse a
disposizione. «Gestiamo questo servizio dal 2002  avevano già detto i responsabili qualche tempo fa 
ed i passaggi negli ultimi anni si sono ridotti. Solo in costi fissi spendiamo 110 mila euro l' anno
dovendo far fronte al pagamento di cinque operai e alle varie spese. In un anno fatturiamo 50 mila euro.
Non ci stiamo più dentro. Da due anni siamo in perdita e non siamo più intenzionati ad andare avanti
così».
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SANT' AGOSTINO AL VIA IERI LA PULIZIA DELLE CADITOIE STRADALI

Interventi straordinari contro gli allagamenti

HANNO preso   i l   v ia   ie r i  g l i   i n te rven t i
straordinari di pulizia delle caditoie stradali per
la raccolta delle acque meteoriche nel territorio
santagost inese. «Si  t rat ta di  un'  opera
finanziata nell' ultima variazione di bilancio 
spiega il vicesindaco Simone Tassinari .
Abbiamo  incrementato quel  capi to lo di
cinquemila euro, portandolo ben oltre  i
diecimila. Un' integrazione di risorse che ci
consen t i r à   d i   p reven i r e   e   l im i t a re   l e
problematiche legate ai frequenti fenomeni
delle piogge molto abbondanti». Saranno
eseguite pulizie in tutti i centri abitati: a Sant'
Agostino nelle vie Matteotti, Statale, Mazzini,
del la Resistenza,  Corso Roma, p iazza
Marconi e Pertini; a San Carlo nelle vie
Risorgimento, Rossini, Statale, Gramsci, La
Marmora e piazza Pola; a Dosso nelle vie
Verdi, Coppi, Statale e piazza Garibaldi.
«Nella primavera  specifica Tassinari 
provvederemo a un secondo step, su altre
strade. È sicuramente una buona pratica, che
peraltro r isponde al le r ichieste di  molt i
cittadini, per evitare i depositi di acqua e gli
inconvenienti che portano con sé. Non è sostitutiva di interventi, allo studio con Hera, per ovviare alle
criticità, ma certo aiuta nella gestione delle conseguenze dei fenomeni meteorologici».
c. r.
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Venerdì, 13 novembre 2015
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ANBI IN CAMPAGNA E' TEMPO DI BILANCI:
RISPARMIATI 500 MILIONI DI METRI CUBI
D'ACQUA GRAZIE AD IRRIFRAME

Irriframe, sistema irriguo esperto, voluto
dall'ANBI e frutto di un software made in Italy,
si afferma come il primo servizio d'irrigazione
europeo, capace di far risparmiare fino al 30%
del fabbisogno idrico. Un altro dato viene reso
noto dall'Associazione Nazionale Consorzi
Gestione Tutela Territorio ed Acque Irrigue
(ANBI) in questo momento dedicato a bilanci
di   f ine stagione agrar ia:   l 'appl icazione
sper imentale di   I r r i f rame al  v igneto ha
permesso un incremento produttivo del 13% a
fronte di una contestuale riduzione del 27%
nell'utilizzo di acqua per irrigazione. Già oggi
conferma Massimo Gargano,  Diret tore
Generale del l 'Associaz ione Nazionale
Consorzi Gestione Tutela Territorio ed Acque
Irrigue (ANBI) Irriframe permette annualmente
di r isparmiare 500 mi l ioni  di  metr i  cubi
d'acqua. Se consideriamo che l'86% del made
in   I ta l y  agroa l imenta re  d ipende  da l la
disponibilità irrigua, è evidente l'importanza
economica di un'innovazione come Irriframe,
già validata dall'Unione Europea e richiesta da
Paesi dell'area mediterranea, ma non solo.
Irriframe è attivo, in 15 regioni italiane, su circa
2 milioni di ettari, pari al 60% della superficie
irr igua nazionale,  i  cui 3.363.273 ettari
complessivi sono altresì serviti da una rete
consortile, fatta di oltre 82.000 chilometri di canali e circa 53.000 chilometri di condotte tubate. Accanto
al risparmio idrico prosegue il Direttore Generale ANBI necessita però l'aumento delle risorse idriche
disponibili come testimoniato dalle tante voci levatesi dalla straordinaria esperienza di Expo. Per
questo, ribadiamo la necessità di dare vita ad un Piano Nazionale degli Invasi, che unisca la funzione di
difesa idrogeologica a quella di riserva idrica da utilizzare nei momenti di necessità.

11 novembre 2015 Agricolae
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Via libera alla riqualificazione fluviale

Uno strumento in più per ridurre il rischio di
alluvioni e mitigarne gli effetti, ma anche per
valorizzare la r icchezza, ambientale ed
economica, dei fiumi. Sono le Linee guida per
la riqualificazione integrata dei corsi d'acqua
naturali dell'EmiliaRomagna, messe a punto
con la collaborazione del Centro italiano di
riqualificazione fluviale e approvate dalla
Giunta regionale, a conclusione di un percorso
intrapreso con tutti i gestori dei corsi d'acqua
della Regione. Con questo documento 
afferma Paola Gazzolo assessore regionale
alla Difesa del suolo e della costa, protezione
civile e politiche ambientali e della montagna 
aggiungiamo un altro importante tassello nelle
azioni di politica ambientale per rendere più
sicuro e fruibile il nostro territorio. Siamo la
prima Regione in Italia a mettere a punto Linee
guida specifiche sui corsi fluviali finalizzate
alla mitigazione del rischio idrogeologico, al
miglioramento delle acque, alla tutela e al
recupero degli ecosistemi. E se un fiume è più
sicuro e le sue acque sono di qualità migliore 
aggiunge Gazzolo  sarà anche più facile che i
cittadini possano fruirne e che sul posto
nascano attività economiche. Le Linee guida
disegnano infatti un insieme di metodi e
indirizzi concreti per la gestione dei fiumi; una
gestione integrata perché non mira solamente a ridurre il rischio di alluvione, ma a migliorare la qualità
delle acque, lo stato ecologico e la biodiversità, senza trascurare la possibile attrattività economica.
D'ora in avanti il documento rappresenterà a livello regionale lo strumento di riferimento omogeneo e
prioritario per la gestione dei corsi d'acqua naturali e in particolare per l'attuazione del decreto legge
Sblocca Italia, che stabilisce che a questo tipo di interventi integrati in ciascun Accordo di programma
sia destinata una percentuale minima del 20% delle risorse.
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ricerca dell' ogs e dell' Ingv analizzando i terremoti ferraresi del 2012, 1624 e 1570

«Faglie meno pericolose se ci sono giacimenti di
metano»

BONDENO La presenza d i  g iac iment i
produttivi di metano indica che le faglie
sottostanti non sono in grado di generare forti
terremoti. Lo suggerisce uno studio pubblicato
sulla rivista "Natural Hazards and Earth
System SciencE" da ricercatori dell' Istituto
nazionale di Oceanografia e di Geofisica
Sperimentale (Ogs) e dell' Istituto Nazionale di
Geofisica e Vulcanologia (Ingv).
Il team ha confrontato, in un' area nella zona
sudor ientale del la Pianura Padana,  la
presenza di pozzi, produttivi e improduttivi,
con le faglie sismogeniche responsabili di
quattro forti terremoti nella zona: le due scosse
del 20 e 29 maggio 2012 e i terremoti di
Ferrara del 1570 e di Argenta del 1624. I dati
mostrano che i pozzi produttivi e le faglie
sismogeniche sono anticorrelati, ossia che
quasi tutti i pozzi che ricadono al di sopra di
una delle quattro faglie sono improduttivi.
I giacimenti produttivi si troverebbero invece
sopra faglie più piccole, in grado di causare
solo terremoti modesti o in corrispondenza di
faglie più grandi ma incapaci di generare
terremoti per la particolare natura delle rocce.

12 novembre 2015 La Nuova Ferrara
Acqua Ambiente Fiumi
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"Un Paese nel fango": a Roma la presentazione del
libro di Erasmo D'Angelis

Erasmo D'Angelis, già Capo della Struttura di
Missione #italiasicura ed oggi Direttore del
quotidiano L'Unità, presenterà mercoledì 18
N o v em b r e   p . v .   a l l e   o r e   1 7 , 3 0 ,   i n
collaborazione con ANBI (Associazione
Nazionale Consorzi Gestione Tutela Territorio
ed Acque Irrigue), il suo libro Un Paese nel
fango nel corso di un incontro, che si terrà
nella Sala Fellini del Centro Roma Eventi
Piazza di Spagna, in via Alibert 5/a, a Roma.
Hanno già confermato la presenza: Gian Luca
Gallett i ,  Ministro dell 'Ambiente; Ermete
Realacci, Presidente Commissione Ambiente
Camera dei Deputati; Francesco Vincenzi,
Presidente ANBI; Chiara Braga, Responsabile
Ambiente Partito Democratico; Mauro Grassi,
Direttore Struttura di Missione #italiasicura;
Fabrizio Curcio, Capo Dipartimento Protezione
Civile Nazionale; Massimo Gargano, Direttore
Generale ANBI.
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si vota il 12 e 13 dicembre

Bonifica, trovata l' intesa si presenta il listone unico

Tredici per uno, una per tutti. Il 12 e il 13
dicembre si vota per il rinnovo del consiglio d'
amministrazione del Consorzio di bonifica
pianura di Ferrara che rimarrà in carica fino al
2020. Rispetto alla consultazione precedente
la novità è la lista unica: la grande intesa
diventa grandissima con Coldiretti, che cinque
anni fa corse da sola, a firmare il documento
p r o g r amma t i c o   c omu n e   a s s i eme   a
Confagricoltura e Cia, più Agci, Ascom, Asspi,
Cna, Confart igianato, Confcooperative,
Con fese rcen t i ,  Copag r i ,   Legacoop  e
Unindust r ia .   I l  nome del la   formazione
elettorale (Insieme per la Bonifica) e il simbolo
adottato restano invariati, eppure la ricucitura
è evidente, tanto che la presentazione ufficiale
si tiene in Camera di Commercio. "Eravamo
già presenti in consiglio e al lavoro su tutti i
fronti, vogliamo portare il nostro contributo
nella logica del fare squadra", assicura Sergio
Gulinelli (Coldiretti). Pier Carlo Scaramagli
(Confagricoltura) ricorda che negli ultimi anni
le decisioni sono state assunte all' unanimità
nel 98% dei casi, quindi evidenzia come "un'
aggregazione così forte e consistente sia un
segnale della volontà di portare avanti i l
consorzio in maniera unitaria e di sistema".
Potranno votare in 17 seggi sparsi su tutto la provincia circa 150mila consorziati, suddivisi in quattro
fasce di contribuzione. Venti i consiglieri da eleggere, cui si aggiungeranno i tre designati dai Comuni.
La lista unica potrebbe avere come effetto indesiderato una diminuzione della già ridotta affluenza al
voto, tuttavia i promotori mettono in primo piano l' indispensabilità dell' istituzione Bonifica.
«Se non ci fosse  sostiene Scaramagli  il nostro territorio avrebbe il più grande lago d' Italia, essendo
la sua superficie per più del 40% sotto il livello dell' acqua». Il consorzio ferrarese governa circa 4mila
chilometri di canali su 250mila ettari di bacino, contando su 170 impianti idrovori. Impianti che
necessitano di una seria manutenzione e ristrutturazione; l' ente (frutto nel 2009 di una unificazione di tre
consorzi precedentemente esistenti) però di recente si è esercitato in un controllo e in una riduzione dei
costi importante e che andrà ulteriormente rafforzato, "inoltre  segnala Stefano Calderoni (Cia)  una
serie di novità in termini di Imu e Irap, con aggravi per diversi milioni di euro, hanno messo in serie
difficoltà investimenti di sistema". In cima ai progetti rimangono gli interventi in favore della sicurezza
idraulica e di tutela dell' assetto idrogeologico e ambientale.
Importante, sottolineano diverse sigle aderenti, anche il ruolo giocato dalle imprese non appartenenti al
settore agricolo.
Fabio Terminali.

13 novembre 2015
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ALLE URNE IL 12 E 13 DICEMBRE PROSSIMO PER RINNOVARE IL CDA

Consorzio di Bonifica, le associazioni restano unite
«Collaborazione fondamentale per il territorio»

CON L' OBIETTIVO di proseguire il percorso
di collaborazione maturato negli ultimi cinque
anni, tredici associazioni d'  impresa del
territorio hanno deciso di presentare una lista
unitaria in vista delle elezioni del consiglio di
amministrazione del Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara.
Agci, Ascom, Asppi, Cia, Cna, Coldiretti,
C o n f a g r i c o l t u r a ,   C o n f a r t i g i a n a t o ,
Confcooperative, Confesercenti, Copagri,
Legacoop e Unindustria si presenteranno al
voto del 12 e 13 dicembre mantenendo il
nome (Insieme per la Bonifica) e il simbolo
ado t t a t o   ne l   2010 ,   imp regnandos i   a
individuare candidati rappresentativi delle
diverse realtà e scelt i  per di capacità e
competenza.
«In questo quinquennio, praticamente tutte le
decisioni sono state prese all' unanimità 
s p i e g a   P i e r   C a r l o   S c a r a m a g l i   d i
Confagricoltura , quindi presentarci alle
elezioni con questa ampia coalizione è stato
automatico. Il nostro Consorzio di Bonifica,
sorto dalla fusione di quelli preesistenti, è il più
importante d' Italia e svolge una funzione fondamentale per una provincia come quella di Ferrara che si
trova in gran parte sotto il livello del mare. Il territorio possiede infatti caratteristiche simili a quello
olandese, e se non ci fosse il Consorzio l' area che si trova a Est di Tresigallo formerebbe il più grande
lago del Paese». Saranno 20 i consiglieri eletti dai contribuenti, più tre nominati dagli amministratori del
Comuni, mentre la macchina organizzativa predisporrà 17 seggi sul territorio provinciale. «Soltanto
insieme si può fare la differenza  afferma Sergio Gulinelli di Coldiretti , quindi è necessario allestire
una squadra ricca di professionalità che realizzi risultati concreti».
Stefano Manfredini.

STEFANO MANFREDINI

13 novembre 2015
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Economia e Lavoro

Insieme per la bonifica: 13 sigle per la governance
del Consorzio
Presentata la lista che correrà per l' elezione del CdA del secondo ciclo amministrativo

di Silvia Franzoni Il 12 e il 13 dicembre si
terranno, nei 17 seggi predisposti sul territorio,
le elezioni dei componenti del Consiglio di
amm i n i s t r a z i o n e   d e l   s e c o n d o   c i c l o
amministrativo del Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara, l' ente nato nel 2009 dalla
f u s i one   de i   t r e  Conso r z i   d i   Bon i f i c a
preesistenti (Cons. di bonifica Valli di Vecchio
Reno, I Circondario, II Circondario). Tutti i
consorziati  i proprietari degli immobili di
qualsiasi natura ricadenti nel comprensorio di
bonifica, divisi in quattro sezioni per livello di
contribuzione  dovranno esprimere il proprio
voto per le liste presentate (non è previsto il
voto di preferenza): né risulterà un Consiglio 
composto da 20 eletti dai contribuenti, ai quali
si aggiungono 3 sindaci del territorio nominati
e 3 rappresentanti del personale senza diritto
d i   v o t o      c h e   e l e g g e r à   i l   C om i t a t o
Amministrativo per il prossimo quinquennio
20162020.  L '  appuntamento è dei  p iù
importanti. Lo sottolineano più volte i relatori
impegnati nella presentazione della lista
unitaria 'Insieme per la Bonifica', una lista
partecipata di 13 sigle (Agci, Ascom, Asppi,
C ia ,  Cna,  Co ld i re t t i ,  Con fagr ico l tu ra ,
C o n f a r t i g i a n a t o ,   C o n f c o o p e r a t i v e ,
Con f e s e r c en t i ,   C opag r i ,   L e ga coop ,
Unindustria) che si candida alla governance del Consorzio. Il Consorzio, "ente privato di diritto
pubblico", resta però misconosciuto; è "dato per scontato", commenta Andrea Benini, presidente
Legacoop Ferrara, "necessitiamo invece di un' ampia informazione, anche perché la lista unica
potrebbe far calare la già esigua affluenza al seggio: è in gioco la sicurezza del nostro sistema
idrogeologico". Al Consorzio compete la sicurezza idraulica, ma anche la gestione dei canali e degli
impianti idrovori per evitare allagamenti in caso di forti precipitazioni, nonché il contrasto alle infiltrazioni
di acqua salata verso l' entroterra. L' area territoriale in cui opera è pari a 256.733 ettari e conta una rete
di bonifica (canali di scolo, di distribuzione delle acque irrigue, canali promiscui e rete tubata) di 4.587
Km, con 167 impianti (89 impianti irrigui, 79 di scolo). "Il Consorzio è uno dei più importanti a livello
nazionale  spiega il presidente di Confagricoltura Ferrara Pier Carlo Scaramagli  e a chi sostiene la
necessità di eliminare gli organi intermedi dico: se non ci fosse, il nostro territorio, imprigionato tra Po,
Reno, Panaro e Mar Adriatico, avrebbe il triste primato di essere il lago più grande d' Italia". Un'
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appunto condiviso anche da Stefano Calderoni, presidente Cia di Ferrara: "il Consorzio è oggi l' unico
ente di Area Vasta, il solo strumento di governance territoriale, vessato da Imu, Iva e Irap che vanno
vanificando l' impegno al contenimento delle spese". La novità di 'Insieme per la bonifica' è però l'
adesione di Coldiretti che "è stata parte del consiglio per i 5 anni precedenti  interviene Sergio Gulinelli,
presidente Coldiretti provinciale  e ha sempre condiviso le particolarità portate avanti": quest' anno non
correrà da sola, perché "vogliamo fare gioco di squadra, da soli non si può fare la differenza". Una
condivisione che, in conclusione, il presidente Scaramagli evidenzia essere "quasi naturale: non a caso
il 98% delle disposizioni prese sono state all' unanimità, cosa che sottolinea una comunione di intenti".
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Lavori sicurezza idraulica Si parte dai Lidi Nord
Marco Fabbri: una della promesse non fatte che però diventa realtà Un progetto
necessario e di alta priorità per un territorio da sempre sott' acqua

LIDO POMPOSA Un a l t ro  cons is tente
progetto, dopo quello di aggiudicazione dell'
appalto per la realizzazione della piscina
comunale, presto vedrà la luce. Nei giorni
scorsi la giunta comacchiese ha approvato la
delibera 303, pubblicata nell' albo pretorio
online, con cui sono stati approvati il progetto
preliminare ed il quadro economico per la
messa in sicurezza idraulica dei lidi nord.
Parte del più ampio progetto di partnership
pubblicoprivata per la rigenerazione turistica
ed ambientale del la costa, st ipulato fra
Regione, Provincia, Comune e Parco del
Delta, il piano di messa in sicurezza idraulica
è stato definito dal sindaco Fabbri, durante l'
ultima seduta del Consiglio Comunale come
«una delle promesse non fatte, frutto dell'
accordo territoriale del maggio di un anno fa.
Dopo l' approvazione del progetto esecutivo 
ha aggiunto il sindaco  il primo appalto da 3
milioni di euro prenderà il via in primavera.
Visti i ripetuti allagamenti degli ultimi decenni
è un progetto assolutamente necessario».
L' importo complessivo degli interventi, che
saranno attuati su più stralci, è pari a 10
milioni di euro, mentre il primo stralcio di lavori
prioritari ammonta a 6.340.000,00 euro,
finanziati secondo un quadro economico di durata quinquennale ben preciso: 2 milioni di euro sono a
carico della Regione, 1.500.000 a carico del Comune, 1.000.000 a carico della Provincia, 1.840.000 a
carico del Cadf spa, ente attuatore delle opere da realizzare. Si partirà dall' impianto di viale Nazioni
Unite al Lido delle Nazioni con un intervento che consentirà di sfiorare una portata massima di 1,2
mc/sec nel Canale Bianco, attraverso un sistema composto da un impianto di sollevamento, un canale
di collegamento intermedio ed una vasca di laminazione.
Il nuovo impianto di sollevamento sorgerà all' interno di quello esistente e convoglierà le acque di sfioro
al di là della strada Acciaioli in un canale di collegamento che, a sua volta, le farà confluire nella vasca
di laminazione.
Dentro all' impianto saranno installate 4 elettropompe di portata massima ciascuna pari a 0,3 mc/sec.
Una griglia molto fine intercetterà tutto il materiale presente, prima che le acque di sfioro arrivino in
vasca, permettendo così una pulizia dell' impianto e limitando la formazione di schiume e di sostanze
galleggianti ed evitando l' intasamento delle tubature.
Un secondo intervento è previsto nell' impianto Cadf di via Capanno di Garibaldi sempre al Lido delle
Nazioni e permetterà di sfiorare una portata massima di 1 mc/sec. Il sistema di sfioro sarà costituito da
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una vasca di prima pioggia, che accumulerà la prima ondata di pioggia eccedente la portata smaltibile
dall' impianto e da una vasca di dispersione. Un terzo intervento è previsto in Viale Alpi Orientali al Lido
di Pomposa, un quarto nell' impianto di via Eraclea a San Giuseppe e gli ultimi due a Porto Garibaldi, l'
uno in viale dei Mille con vasca di laminazione nell' area sottostante l' impianto di sollevamento esistente
(con sfioro di portata massima di 1,6 mc/sec) e l' altro in via Marina (portata massima 600 litri/sec).
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Argini franati, pericolosi per i residenti «Il Consorzio
di Bonifica farà i lavori»
Tamara, Saletta e Coccanile: la segnalazione di Orsini (FI)

di CHIARA MODONESI IL PROBLEMA della
messa in sicurezza delle strade nel territorio
copparese preoccupa sempre più i residenti. I
lavori nelle frazioni sono in primo piano per il
gruppo copparese di Forza Italia, che pubblica
anche sulla rivista Al Molèta un focus sui punti
critici delle frazioni di Tamara e Saletta. «I
residenti della frazione di Tamara non sono
soddisfatti della situazione viaria ed hanno
inoltrato una petizione al sindaco Nicola Rossi
sui punti più critici  spiega la capogruppo
Franca Orsini . Si tratta di una petizione per
promuovere interventi per la migliore tutela e
la messa  in s icurezza del l '  asse v iar io
composto da via Don Zerbini, via Settimio
Raimondi e via Corrado Govoni oltre che dell'
intero viale ciclopedonale della frazione».
I DISAGI non finiscono, e anche a Saletta vi è
una situazione precaria e pericolosa. «Appare
grave e pericolosa la condizione in cui si trova
attualmente via Caseggiato  prosegue la
capogruppo  La strada, tutta asfaltata,
presenta smottamenti che si notano ai margini
della carreggiata con rischio di precipizio per
chi la percorre dal lato del canale. La causa potrebbe benissimo essere collegata alla presenza di nutrie
e del loro continuo lavorio per scavare le tane, oltre che del fondo usurato. I residenti, oltre una decina di
persone, preoccupati chiedono che si intervenga il più presto possibile.
Al momento non è presente alcuna segnalazione, ma solo un nastro di sicurezza che circoscrive e
delimita la frana». Anche Alessia Grandi, residente a Coccanile in via Boccati sottolinea una situazione
di pecarietà.
«VORREI sollecitare a dare uno sguardo più profondo, alla problematica del nostro argine. La struttura
sta vertiginosamente cedendo, infatti la mia rete di confine, a tratti non poggia sul suolo, perchè è
completamente franato. Tra poco ci saranno le nuove elezioni nel Consorzio di Bonifica, chissà se
avranno voglia di dimostrare il loro interesse facendo qualcosa di concreto per l' argine di Coccanile.
Ricordo che io e i miei vicini di casa, paghiamo un mutuo sulle nostre case e vorremmo che
rimanessero sane, non infiltrate da acqua come sta succedendo già ora dopo lo smottamento della
sponda del canale. Il mio autobloccante ha riportato danni, chiedo almeno che sistemino la situazione
così da non avere ulteriori danni». Interpellato, l' assessore Marco Mazzali non fa mancare la propria
risposta: «Il Consorzio di Bonifica già giovedì ha effettuato i primi ragguagli in più punti del territorio,
oltre alla situazione pericolosa di via Caseggiato, anche in via Naviglio, Ariosto, Canal Bianco a
Copparo e via San Marco e Govoni a Tamara. Al 90 per cento la causa è legata alla presenza di nutrie
che scavando causano le frane agli argini, ma anche all' usura e al transito dei mezzi.
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Già dalle prossime settimane la Bonifica interverrà per risanare la situazione. I costi dell' intervento,
circa 40.000 euro, sono suddivisi al 50 per cento con l' amministrazione comunale. Per quanto riguarda
via Boccati invece, si tratta di una situazione da monitorare ma un rapporto che riguarda privati e
Consorzio»».
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ELEZIONE DEL NUOVO CONSIGLIO DI
AMMINISTRAZIONE
Tutti i contribuenti aventi diritto al voto sono invitati a partecipare all'elezione dei propri
rappresentanti in bonifica per il quinquennio 2016/2020

Dal 9 al 12 dicembre 2015 è convocata
l'Assemblea Elettorale per l 'elezione del
Consiglio di Amministrazione del Consorzio
della Bonifica Burana per il quinquennio 2016
2020 come da deliberazione del Consiglio di
Amministrazione n. 21/2015 del 10/09/2015
adottata ai sensi dell'art. 24 dello Statuto
Consortile. Il Consorzio della Bonifica Burana
invita dunque tutti i contribuenti a verificare se
hanno   i   r equ i s i t i   necessa r i   a   vo ta re ,
consultando l'elenco degli aventi diritto al voto
ne l l o   SPEC IALE  ELEZ ION I   2 015   s u
http://www.consorzioburana.it/. Le operazioni
elettoral i  si svolgeranno nei giorni 912
dicembre 2015 presso i seggi costituiti nelle
sedi sottoelencate. Ciascuno può VOTARE IN
QUALSIASI SEGGIO PURCHÉ NEI GIORNI
DI APERTURA. Tutti i seggi saranno aperti
da l le  o re  10 ,00  a l le  o re  19 ,00   (o rar io
continuato). Occorre presentarsi con un
documento d'identità valido e secondo le
modalità previste dagli artt. 8, 9 e 10 dello
Statuto Consort i le, consultabi l i  sul si to
i s t i t u z i o n a l e   a l l ' i n d i r i z z o :
www.consorz ioburana. i t  ne l la  sez ione
SPECIALE ELEZIONI 2015.
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Sabbia dal Portocanale alle spiagge "mangiate"
Al via i lavori di dragaggio, in arrivo a Comacchio 100mila euro per l' escavo Soddisfatti i
pescatori: rischiamo di arenarci ogni volta che usciamo in mare

PORTO GARIBALDI L' insabbiamento dell'
imboccatura del  Portocanale è uno dei
problemi che aff l iggono cicl icamente la
marineria di Porto Garibaldi, ma nei giorni
scorsi la giunta comacchiese ha approvato il
progetto definitivo dei lavori di dragaggio, che
saranno avviati in forza di un finanziamento
regionale.
Sulla base del programma delle opere portuali
pianificato per il 2015, il Comune lagunare
aveva chiesto alla Regione un finanziamento,
monetizzato poi in 100mila euro da destinare
ai lavori di scavo, necessari ad assicurare il
transito in sicurezza dei pescherecci. In più
occasioni sono rimbalzati alla cronaca episodi
di natanti rimasti incagliati al rientro dalla
battuta di pesca notturna, rimasti ostaggio
delle basse maree e dei cumuli di sabbia
presenti sul fondale del porto. Sono circa
diecimila i metri cubi di sabbia che saranno
dragati nelle prossime settimane, dopo che il
progetto def ini t ivo ha ottenuto  l '  aval lo
preliminare dalla Conferenza di servizi,
composta dai funzionari di Arpa, Comune,
Deman io  Mar i t t imo   reg iona le ,  U f f i c io
Circondariale marittimo di Porto Garibaldi.
Come si  legge nella relazione tecnica a
corredo del progetto pubblicato all' albo pretorio del Comune, la diga foranea costruita nel 1979 ha
ormai esaurito le sue funzioni, mentre ogni prolungamento dei moli dà origine all' insabbiamento del
fondale antistante il Portocanale. Tra il 1997 ed il 2014 sono stati asportati dal fondale, a più riprese e
con interventi mirati, quasi 300mila metri cubi di sabbia, a dimostrazione del progressivo aumento del
flusso di materiale sabbioso, trasportato dalle correnti marine. Per garantire il transito in sicurezza ai
natanti e per fornire una risposta adeguata agli operatori portuali, la Conferenza di servizi propedeutica
al rilascio delle necessarie autorizzazione per dare il via ai lavori, ha pianificato tutto nei dettagli. Il
progetto inoltre prevede che la sabbia dragata debba essere reimpiegata per il ripascimento di un
tratto di arenile particolarmente soggetto ad erosione, compreso tra i lidi Scacchi e Pomposa. Al "Bar
del Porto" di Porto Garibaldi tutti i pescatori accolgono il via libera dei lavori con un sospiro di sollievo.
«Speriamo che comincino presto a scavare, perché se arriva una mareggiata che smuove grandi
quantità di sabbia  commenta un pescatore , le barche più grosse sono già a rischio». «Finalmente
fanno un lavoro come si deve, perché togliere qualche metro cubo servirebbe a poco».
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Nuovi orizzonti per il Parco
I presidenti Bonaccini e Zaia incontrano i ministri Galletti e Franceschini

COMACCHIO I l  presidente del l '  Emil ia
Romagna Stefano Bonaccini e il presidente del
Veneto Luca Zaia hanno incontrato oggi a
Roma il ministro dei Beni culturali e del
Turismo Dario Franceschini e il ministro dell'
Ambiente Gianluca Galletti, nella sede del
Ministero dei Beni culturali.
L' incontro era stato sollecitato dai presidenti
delle Regioni per porre all' attenzione del
Governo   " l '   esc lus iva  ed  eccez iona le
opportunità che il Delta del Po può offrire sotto
il profilo ambientale e paesaggistico, ma
anche  da l   pun to  d i   v i s t a   t u r i s t i co  ed
economico, anche al la  luce del recente
riconoscimento Mab (Man and the biosphere)
Unesco", sottolinea una nota della Regione
EmiliaRomagna.
"I due ministri, prosegue la nota, avvieranno
nelle prossime settimane un tavolo tecnico al
quale parteciperanno esperti dei due ministeri
e delle Regioni, per identificare soluzioni che
rendano compatibili le indispensabili istanze di
conservazione e tutela ambientale (e della loro
valorizzazione) con gli aspetti economico
produttivi e le esigenze delle popolazioni
residenti, coniugando dunque gli aspetti
conservativi con quelli evolutivi".
«È stato un incontro molto utile, abbiamo gettato le basi per un lavoro congiunto che punta a far
diventare il Parco del Delta Po un grande progetto comune del Governo e delle due regioni».
Così il ministro dei Beni e delle Attività Culturali e del Turismo, Dario Franceschini, commenta quanto è
stato affrontato questa mattina a Roma nel corso dell' incontro sul futuro del Parco del delta del Po a cui
hanno partecipato lo stesso Franceschini, il ministro Galletti e i presidenti delle Regioni Emilia
Romagna e del Veneto (Bonaccini e Zaia).

STEFANO BONACCINI
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COMACCHIO

Parco Mab Unesco, Bonaccini e Zaia incontrano due
ministri

I GOVERNATORI Stefano Bonaccini (Emilia
Romagna), e Luca Zaia (Veneto), hanno
incontrato ieri a Roma il ministro della Cultura,
Dario Franceschini e il ministro dell' Ambiente,
Gianluca Gal let t i .  L '   incontro era stato
sollecitato dai presidenti delle Regioni per
porre al l '  attenzione dei  t i tolar i  dei due
dicasteri l' esclusiva e eccezionale opportunità
che il Delta del Po può offrire sotto il profilo
ambientale e paesaggist ico,  ma anche
turistico ed economico, soprattutto alla luce del
riconoscimento Mab (Man and the biosphere)
Unesco.
I due ministri avvieranno nelle prossime
set t imane un  tavolo  tecnico    a l  quale
parteciperanno esperti dei due ministeri e
delle Regioni  per identificare soluzioni che
r e n d a n o   c om p a t i b i l i   l e   i s t a n z e   d i
conservazione e tutela ambientale (e della loro
valorizzazione) con gli aspetti economico
produttivi e le esigenze delle popolazioni
residenti, coniugando dunque gli aspetti
conservativi con quelli evolutivi.

STEFANO BONACCINI
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Sabbia dal Portocanale alle spiagge "mangiate"
Al via i lavori di dragaggio, in arrivo a Comacchio 100mila euro per l' escavo Soddisfatti i
pescatori: rischiamo di arenarci ogni volta che usciamo in mare

PORTO GARIBALDI. L' insabbiamento dell'
imboccatura del  Portocanale è uno dei
problemi che aff l iggono cicl icamente la
marineria di Porto Garibaldi, ma nei giorni
scorsi la giunta comacchiese ha approvato il
progetto definitivo dei lavori di dragaggio, che
saranno avviati in forza di un finanziamento
regionale. Sulla base del programma delle
opere portual i  pianif icato per  i l  2015,  i l
Comune lagunare aveva chiesto alla Regione
un finanziamento, monetizzato poi in 100mila
euro da destinare ai lavori di scavo, necessari
ad assicurare il transito in sicurezza dei
pescherecci. In più occasioni sono rimbalzati
alla cronaca episodi di natanti rimasti incagliati
al rientro dalla battuta di pesca notturna,
rimasti ostaggio delle basse maree e dei
cumuli di sabbia presenti sul fondale del porto.
Sono circa diecimila i metri cubi di sabbia che
saranno dragati nelle prossime settimane,
dopo che il progetto definitivo ha ottenuto l'
avallo preliminare dalla Conferenza di servizi,
composta dai funzionari di Arpa, Comune,
Deman io  Mar i t t imo   reg iona le ,  U f f i c io
Circondariale marittimo di Porto Garibaldi.
Come si  legge nella relazione tecnica a
corredo del progetto pubblicato all '  albo
pretorio del Comune, la diga foranea costruita
nel 1979 ha ormai esaurito le sue funzioni, mentre ogni prolungamento dei moli dà origine all'
insabbiamento del fondale antistante il Portocanale. Tra il 1997 ed il 2014 sono stati asportati dal
fondale, a più riprese e con interventi mirati, quasi 300mila metri cubi di sabbia, a dimostrazione del
progressivo aumento del flusso di materiale sabbioso, trasportato dalle correnti marine. Per garantire il
transito in sicurezza ai natanti e per fornire una risposta adeguata agli operatori portuali, la Conferenza
di servizi propedeutica al rilascio delle necessarie autorizzazione per dare il via ai lavori, ha pianificato
tutto nei dettagli. Il progetto inoltre prevede che la sabbia dragata debba essere reimpiegata per il
ripascimento di un tratto di arenile particolarmente soggetto ad erosione, compreso tra i lidi Scacchi e
Pomposa. Al "Bar del Porto" di Porto Garibaldi tutti i pescatori accolgono il via libera dei lavori con un
sospiro di sollievo. «Speriamo che comincino presto a scavare, perché se arriva una mareggiata che
smuove grandi quantità di sabbia  commenta un pescatore , le barche più grosse sono già a rischio».
«Finalmente fanno un lavoro come si deve, perché togliere qualche metro cubo servirebbe a poco».
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BONDENO L' ALLARME DEI PESCATORI ESTENSI

«Patina oleosa nel Burana»

LA segnalazione arriva da Marco Falciano,
rappresentante dell' Unione Pescatori Estensi
e coordinatore delle guardie ittiche provinciali.
«Sono più di 10 giorni che documentiamo un
fenomeno preoccupante che interessa il
Canale Burana, nel tratto che va dal Comune
di Ferrara a quel lo di  Bondeno  scr ive
allegando alcune foto . L' intero corso d'
acqua è letteralmente ricoperto da una patina
di olio, o di carburante non ben identificato,
proveniente da monte. A causa della lunga
d u r a t a   d e l   f e n o m e n o   p o s s i a m o
tranquillamente escludere che si tratti di uno
scarico occasionale di materia inquinante e
purtroppo è ipotizzabile che la causa sia
ricoducibilea uno scarico industriale continuo,
o peggio, a materiale inquinante come barili o
fusti depositati sul letto del fiume».
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"Un Paese nel fango". Se ne parla oggi a Roma

Oggi alle 17,30 nella Sala Fellini del Centro
Roma Eventi Piazza di Spagna (via Alibert 5/a,
a Roma) Erasmo D' Angelis, già Capo della
Struttura di Missione #italiasicura ed oggi
d i r e t t o r e   d e   l '   U n i t à ,   p r e s e n t e r à   i n
collaborazione con ANBI (Associazione
Nazionale Consorzi Gestione Tutela Territorio
ed Acque Irrigue), il suo libro "Un Paese nel
fango" (Rizzoli editore, 252 pagine, 18 euro, ).
Illuminante il sottotitolo del saggio  con la
prefazione di Matteo Renzi  : "Frane, alluvioni
e altri disastri annunciati. I fatti, i colpevoli, i
rimedi". Saranno presenti fra gli altri Gian Luca
Galletti, Ministro dell ' Ambiente; Ermete
Realacci, Presidente Commissione Ambiente
Camera dei Deputati; Francesco Vincenzi,
Presidente ANBI; Chiara Braga, Responsabile
Ambiente Partito Democratico; Mauro Grassi,
Direttore Struttura di Missione #italiasicura;
Fabrizio Curcio, Capo Dipartimento Protezione
Civile Nazionale; Massimo Gargano, Direttore
Generale ANBI.
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ELEZIONI DEL CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE
PER IL QUINQUENNIO 20162020

In  esecuz ione de l la  de l iberaz ione de l
Cons ig l io  d i  Ammin is t raz ione n .  6  de l
4/8/2015, è convocata  l 'Assemblea per
l'elezione del Consiglio di Amministrazione del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara per il
quinquennio 20162020 Le votazioni per
l'elezione dei Consiglieri si svolgeranno il
giorno sabato 12 dicembre 2015, dalle ore
9,00 alle ore 19,00 e il giorno domenica 13
dicembre 2015, dalle ore 9,00 alle ore 17,00,
presso i seggi di seguito indicati:
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traghetto

La Provincia ripulisce il ponte sul Reno

TRAGHETTO Dopo i disagi causati dalla
mancata manutenzione e durati per parecchi
anni, nei giorni scorsi gli operai della Provincia
hanno provveduto alla manutenzione del ponte
che attraversa il fiume Reno: sul ciglio della
strada si erano accumulati diversi detriti
sabbiosi sui quali era cresciuta l' erba, come
pure dentro le caditoie, che ne impedivano il
reflusso regolare dell' acqua. È proprio per
questo che durante le piogge l' acqua si
fe rmava  su l la  s t rada ,   fo rmando deg l i
acquaplaning pericolosi. Ora il ponte è stato
ripulito da tutta l' erba, come pure le grondaie
e quindi le prossime piogge non dovrebbero
creare disagi. (mo.bru.) ©RIPRODUZIONE
RISERVATA.
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Ponte di Gorino Sindaci, un appello a tutte le autorità

GORINO Un sos per il ponte di barche che
collega Gorino Ferrarese con Gorino Veneto
(ma anche per l' altro manufatto che unisce
Gorino Sullam con Santa Giulia). A lanciarlo
sono i comuni di Goro, Ariano Polesine, Porto
Tolle Taglio di Po che da decenni gestiscono i
due ponti spendendo annualmente circa 160
170 mila euro l' anno soltanto per garantire un
servizio di sorveglianza per 24 ore su 24 con
personale qualificato senza contare i contributi
dei cittadini che utilizzano le strutture che
pagano un pedaggio per poter transitare. Le
risorse a disposizione dei comuni però
scarseggiano ed il servizio è garantito solo fino
al 1 dicembre prossimo. «Dall' 1 gennaio 2016
per noi sarà impossibile garantire il servizio»
spiega il sindaco di Taglio di Po, Francesco
Siviero. Quest' ultimo ha scritto, anche per
conto degli altri primi cittadini, al presidente
del la  Regione Veneto,  Luca Zaia,  ag l i
assessori regionali Corazzari e De Berti, ai
consiglieri Azzalin e Bartelle di Rovigo, al
presidente della Regione EmiliaRomagna,
Stefano Bonaccini, agli assessori regionali
emiliani Donini e Corsini ed ai consiglieri
r e g i o na l i   Pao l o  Ca l v ano   e  Ma r ce l l a
Zappaterra, ai presidenti delle province di
Rovigo e Ferrara , Marco Trombini e Tiziano Tagliani, al commissario del Parco Veneto e al presidente
di quello del Delta del Po, Massimo Medri, ai due Prefetti, Francesco Provolo e Michele Tortora, ai
parlamentari polesani Diego Crivellari ed Emanuela Munerato e a quella ferrarese Maria Teresa
Bertuzzi. Nella lettera si chiede ai vari enti un concreto aiuto economico per tenere in vita i due ponti di
barche risalenti agli anni Ottanta «pensando sia arrivato il momento che anche gli enti superiori a noi si
facciano carico di questo problema».
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Con Irriframe risparmio di 500 mln di m3 di acqua

Irriframe, sistema irriguo esperto, voluto
dall'Anbi (Associazione bazionale consorzi
gestione tutela territorio e acque irrigue) e
frutto di un software made in Italy, si afferma
come il primo servizio d'irrigazione europeo,
capace di far risparmiare fino al 30% del
fabbisogno idrico. Un altro dato viene reso
noto dall'Anbi, in questo momento dedicato a
bilanci di fine stagione agraria: l'applicazione
sper imentale di   I r r i f rame al  v igneto ha
permesso un incremento produttivo del 13% a
fronte di una contestuale riduzione del 27%
nell'utilizzo di acqua per irrigazione. «Già oggi
conferma Massimo Gargano,  d i re t tore
generale del l 'Anbi Irr i frame permette di
risparmiare annualmente 500 milioni di metri
cubi d'acqua. Se consideriamo che l'86% del
made in Italy agroalimentare dipende dalla
disponibilità irrigua, è evidente l'importanza
economica di un'innovazione come Irriframe,
già validata dall'Unione Europea e richiesta da
Paesi dell'area mediterranea, ma non solo».
Irriframe è attivo in 15 regioni italiane.
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Con Irriframe risparmio di 500 mln di m3 di acqua
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Vigilanti contro i predoni dell' acqua
La piaga del bracconaggio ittico: già sequestrati 24 chilometri di reti abusive. La Polizia
provinciale chiede leggi più severe

di Marcello Pulidori COPPARO Rovinano,
spesso irreparabilmente, i fondali dei canali
nei quali svolgono la loro illecita attività: una
distruzione di   fauna  i t t ica di f f ic i lmente
quantificabile. Sono i predatori dell' acqua, in
particolare l ' acqua di canali e corsi che
solcano il territorio della nostra provincia. Alle
volte arrivano fino al fiume Po. Ma questo è un
altro capitolo, pur se dello stesso romanzo. Un
romanzo con risvolti drammatici e un impegno
di forze di contrasto cui fa fronte soprattutto la
Polizia provinciale di Ferrara coordinata dal
comandante Claudio Castagnoli, e che poggia
le sue gambe su una straordinaria squadra di
agenti. La Regione ha messo mano al ben
poco simpatico argomento, ma mancano
ancora leggi severe che colpiscano coloro che
pescano   i l l ega lmen te .  Bas t i   un  da to ,
impressionante: dal 2012 la Polizia provinciale
ha sequestrato qualcosa come 24 chilometri di
reti abusive. Stendendole a terra, unirebbero
idealmente Ferrara e Tresigallo. Qualche altro
dato?
Diciassette sequestri tra barche e gommoni;
un motore elettrico; 5 elettrostorditori, 70mila
euro di multe elevate (a fronte della miseria di
7mila euro realmente "riscossi"). «Si tratta di
un vero e proprio fenomeno predatorio  conferma lo stesso Castagnoli, divenuto un esperto in materia 
, ed è ora di chiamare questi soggetti con il loro nome, vale a dire predatori». Parole dure, quelle di
Castagnoli, ma utilizzate all' interno di un fenomeno, appunto, di estrema gravità e di cui saranno i nostri
figli a pagare dazio. Persone, questi bracconieri, cacciati dai loro Paesi con l' esercito e che cercano in
Italia un improbabile buen retiro. Anche l' università di Ferrara si sta mobilitando. «In 1 solo anno 
riprende Castagnoli  abbiamo perso un terzo del patrimonio ittico». E quindi, come combatterlo?
Qualche idea il comandante ce l' ha: «Intanto  spiega  la già ottima collaborazione coi carabinieri che
hanno stazioni in quasi tutti i paesi della provincia. Inoltre devo ringraziare il Prefetto di Ferrara, Michele
Tortora, che ha sempre mostrato attenzione anche attraverso incontri da lui convocati. Poi occorre
concretezza: stiamo organizzando corsi al termine dei quali verrà rilasciato un attestato di guardia
giurata volontaria. L' importante è che alle forze dell' ordine arrivi la segnalazione giusta». Ora è persino
p o s s i b i l e   i n v i a r e   s e g n a l a z i o n i   a l l o   s t e s s o   c oma n d a n t e .   Q u e s t o   l '   i n d i r i z z o :
claudio.castagnoli@provincia.fe.it. Ma servono supporti normativi, leggi nazionali che prevedano reati
per questi predoni dei corsi d' acqua.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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BONDENO MA L' ARPA ASSICURA: «FENOMENO CONTENUTO»

«Olio nel Burana, serve chiarezza»

«CI SONO chilometri di canale Burana, da
Bondeno fino alla piccola media industria di
Ferrara, ma anche a tratti nella parte più alta,
fino alla frazione di Burana, cosparsi di una
sostanza oleosa. La durata del fenomeno, che
si protrae da più di due settimane, imporrebbe
che venissero fatte analisi ed indagini. Eppure
nessuno ancora ha deciso di provvedere. Non
può essere una causa accidentale». Marco
Falciano, referente della Guardie itt iche
provinciali dell' Unione pescatori estensi, non
ci sta a lasciare che il fenomeno scorra tra i
campi, in assoluta libertà. Chi tutti i giorni vive
i canali del territorio, esplora e conosce le
acque, vuole che sia fatta chiarezza. In nome
della tutela dell' ambienta. Arpa, chiamata, è
intervenuta il 17 novembre. «Si tratta di un
fenomeno contenuto  dicono . Potrebbe
essere messo in relazione anche alla Golf
recuperata lo stesso giorno dal canale. Fatto il
sopralluogo il nostro lavoro è finito». Non ci
stanno le guardie ittiche provinciali a questa
ipotesi, ma neanche Luigi Gasparini, medico e
referente per la provincia di Ferrara dell'
Associazione Medici per l' Ambiente ISDE Italia (International Society of Doctors for the Environment).
«Le macchie oleose arrivano da monte  spiegano  coprono il canale quasi interamente, adesso molte
si sono concentrate nella zona della piccola media industria».
cl. f.
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La Bonifica in Emilia Romagna: sicurezza idraulica
che genera reddito

I  Consorzi di bonif ica sono un'originale
esper ienza  i ta l iana di  autogoverno del
territorio, un esempio molto concreto di
federalismo applicato democraticamente e di
reale sussidiarietà e nella nostra regione i
risultati sono tangibili e possono misurarsi
economicamente. I numeri snocciolati dal
p res i den te   d i  ANB I  Em i l i a  Romagna
Massimiliano Pederzoli all'incontro organizzato
da ANBI e Coldiretti Ravenna, al Salone
Estense alla Rocca di Lugo di Romagna (RA) ,
pa r lano  un   l i nguagg io  mo l to  ch ia ro  e
rappresentano al meglio agli oltre cento
presenti, perlopiù imprenditori agricoli, le
attività che tutti i Consorzi hanno svolto in
questi anni in un territorio così composito e
difficile come il nostro. Una terra costretta
molto di frequente a fare conti assai salati con
l'incidenza negativa degli effetti distruttivi dei
cambiamenti climatici da Piacenza a Ravenna
che trova nella bonifica un punto fermo di
salvaguardia e tutela, uno strumento utile per
la difesa idraulica delle case e un mezzo
i n d i s p e n s a b i l e   p e r   i r r i g a r e   i   n o s t r i
campi.Pederzol i  ha sottol ineato come i
Consorzi agiscano direttamente con le loro
funzioni attive su oltre 20.000 chilometri di
c ana l i ,   c on t ando   s u   582   imp i an t i   d i
sollevamento in oltre 300.000 ettari di terreni irrigati. In conclusione ha ricordato il percorso di riforma e
riorganizzazione che hanno visto protagonisti i Consorzi dell'Emilia Romagna, nell'ottica della
progressiva razionalizzazione dei costi: un esempio che non trova pari in nessun altro territorio.
All'incontro era presente il presidente nazionale di ANBI Francesco Vincenzi che ha ribadito con forza
che qualsiasi modello di sviluppo degno di tale definizione non può prescindere da un territorio gestito
bene anche sotto l'aspetto della bonifica. I Consorzi di bonifica ha continuato non incidono sul bilancio
dello Stato perché enti interamente finanziati dalla contribuenza privata, cifra che a livello nazionale
ammonta ad oltre 670 milioni di euro. Oltre ad essere uno splendido e moderno esempio di
sussidiarietà. Sul dissesto idrogeologico e le risorse che servono per prevenirlo, li fondi devono essere
adeguati e non simbolici e i Consorzi sono pronti con un pacchetto consistente di progetti
immediatamente cantierabili. L' assessore regionale all' Agricoltura Simona Caselli ha evidenziato che il
pianeta per salvarsi ha bisogno di azioni e comportamenti sostenibili e che il problema del
cambiamento climatico è una questione che riguarda tutti, nessuno escluso a partire dall'agricoltura ed
a seguire anche l'organizzazione della bonifica. Sull' irrigazione l'assessore ha affermato che l'acqua va
usata bene e che l'agricoltore non la consuma ma la trasferisce nel cibo che produce. Anche sulla
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gestione dei Consorzi dell'Emilia Romagna l'assessore Caselli ha avuto parole di elogio per quanto fatto
e ha spronato a fare ancora meglio a partire proprio da questi mesi in cui si terranno i rinnovi degli
organi ed il varo dei nuovi piani di classifica. All'incontro hanno preso parte i presidenti delle Unioni dei
Comuni ed i consiglieri regionali del territorio.
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ELEZIONI DEL CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE
PER IL QUINQUENNIO 20162020

In  esecuz ione de l la  de l iberaz ione de l
Cons ig l io  d i  Ammin is t raz ione n .  6  de l
4/8/2015, è convocata  l 'Assemblea per
l'elezione del Consiglio di Amministrazione del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara per il
quinquennio 20162020 Le votazioni per
l'elezione dei Consiglieri si svolgeranno il
giorno sabato 12 dicembre 2015, dalle ore
9,00 alle ore 19,00 e il giorno domenica 13
dicembre 2015, dalle ore 9,00 alle ore 17,00,
presso i seggi di seguito indicati:
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LA BONIFICA IN EMILIA ROMAGNA : UN PUNTO
FERMO DI SICUREZZA E DIFESA IDRAULICA CHE
GENERA REDDITO

RAVENNA  I Consorzi di bonif ica sono
un'originale esperienza italiana di autogoverno
del territorio, un esempio molto concreto di
federalismo applicato democraticamente e di
reale sussidiarietà e nella nostra regione i
risultati sono tangibili e possono misurarsi
economicamente. I numeri snocciolati dal
p res i den te   d i  ANB I  Em i l i a  Romagna
Massimiliano Pederzoli all'incontro organizzato
da ANBI e Coldiretti Ravenna, al Salone
Estense alla Rocca di Lugo di Romagna (RA) ,
pa r lano  un   l i nguagg io  mo l to  ch ia ro  e
rappresentano al meglio agli oltre cento
presenti, perlopiù imprenditori agricoli, le
attività che tutti i Consorzi hanno svolto in
questi anni in un territorio così composito e
difficile come il nostro. Una terra costretta
molto di frequente a fare conti assai salati con
l'incidenza negativa degli effetti distruttivi dei
cambiamenti climatici da Piacenza a Ravenna
che trova nella bonifica un punto fermo di
salvaguardia e tutela, uno strumento utile per
la difesa idraulica delle case e un mezzo
indispensabile per irrigare i nostri campi.
Pederzoli ha sottolineato come i Consorzi
agiscano direttamente con le loro funzioni
attive su oltre 20.000 chilometri di canali,
contando su 582 impianti di sollevamento in
oltre 300.000 ettari di terreni irrigati. In conclusione ha ricordato il percorso di riforma e riorganizzazione
che hanno visto protagonisti i Consorzi dell 'Emilia Romagna, nell 'ottica della progressiva
razionalizzazione dei costi: un esempio che non trova pari in nessun altro territorio. All'incontro era
presente il presidente nazionale di ANBI Francesco Vincenzi che ha ribadito con forza che qualsiasi
modello di sviluppo degno di tale definizione non può prescindere da un territorio gestito bene anche
sotto l'aspetto della bonifica. I Consorzi di bonifica ha continuato  non incidono sul bilancio dello Stato
perché enti interamente finanziati dalla contribuenza privata, cifra che a livello nazionale ammonta ad
oltre 670 milioni di euro. Oltre ad essere uno splendido e moderno esempio di sussidiarietà. Sul
dissesto idrogeologico e le risorse che servono per prevenirlo, li fondi devono essere adeguati e non
simbolici e i Consorzi sono pronti con un pacchetto consistente di progetti immediatamente cantierabili.
L' assessore regionale all' Agricoltura Simona Caselli ha evidenziato che il pianeta per salvarsi ha
bisogno di azioni e comportamenti sostenibili e che il problema del cambiamento climatico è una
questione che riguarda tutti, nessuno escluso a partire dall'agricoltura ed a seguire anche
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l'organizzazione della bonifica. Sull' irrigazione l'assessore ha affermato che l'acqua va usata bene e
che l'agricoltore non la consuma ma la trasferisce nel cibo che produce. Anche sulla gestione dei
Consorzi dell'Emilia Romagna l'assessore Caselli ha avuto parole di elogio per quanto fatto e a
spronato a fare ancora meglio a partire proprio da questi mesi in cui si terranno i rinnovi degli organi ed
il varo dei nuovi piani di classifica. All'incontro hanno preso parte anche i Presidenti delle Unioni dei
Comuni ed i consiglieri regionali del territorio. Ufficio Stampa ANBI ER
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Economia e Lavoro

Coldiretti: "Per il Consorzio di Bonifica serve un
cambio di passo"
In vista del rinnovo degli organi dirigenti l' associazione ribadisce le ragioni del proprio
impegno

Le ormai  pross ime e lez ion i  de l  nuovo
Consiglio del Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara del  12 e 13 dicembre, sono un
appuntamento importante per dare a questo
Ente un governo forte in grado di affrontare i
tanti problemi che da tempo sono sul tavolo. In
questa  occas ione Cold i re t t i  ha   in teso
assumere una pos iz ione cost ru t t iva  e
p ropos i t i v a ,   e l abo rando   un   p i ano   d i
programma per i l prossimo mandato del
consiglio, in considerazione dell' importanza
che la bonifica riveste per il territorio ferrarese
e in modo particolare per le attività agricole,
sia che si tratti di scolo, che di irrigazione, che
di manutenzione delle infrastrutture come
canali ed impianti, che delle strade in fregio ai
canal i .  Cold i re t t i  ha  raccol to  un vasto
consenso sul proprio documento e quindi ha
valutato positivamente l' entrata nella lista
insieme alle altre associazioni d' impresa di
tutti i settori produttivi, "convinti  spiegano 
che sapremo essere elemento di proposta,
stimolo e verifica del rispetto degli impegni
presi in coerenza con la necessità di risolvere
problemi non affrontati in negli anni scorsi che
ora rischiano di essere di pregiudizio per l'
ordinaria attività delle imprese agricole (e non
solo) nel nostro territorio, anche in ragione dei
mutamenti climatici che richiedono flessibilità e capacità di intervento diversi dal passato, senza
trascurare il necessario controllo e governo dei bilanci che devono tenere conto dell' imperativo taglio di
spese, piuttosto che del continuo aumento dei tributi". "Ciò  prosegue Coldiretti  connesso alla
realizzazione di opere per la sicurezza del territorio, anche con risorse pubbliche assicurate a livello
comunitario, una maggiore democraticità, da ricercare con l' attivazione di consulte territoriali dei
consorziati (in primo luogo agricoltori), un nuovo rapporto con i Comuni, anche in ragione delle nuove
competenze attribuite con la riforma istituzionale in atto, una maggiore conoscenza e trasparenza dell'
attività del Consorzio, un corretto regolamento irriguo, siamo convinti potranno essere questioni in
grado di far compiere il necessario salto di qualità a questo Ente e rendere il miglior servizio ai soci ed
ai cittadini".
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Una raccolta firme per ossigenare la Sacca di Goro

GORO Sono passati quattro mesi dalla moria
della Sacca di Goro: nel mese di luglio l'
annossia colpì oltre la metà dei 2.700 ettari
della stessa e per alcune cooperative la moria
del prodotto fu totale. Fra le iniziative per
cercare soluzioni, quella della Cooperativa "La
Vongola di Goro" che ha promosso una
petizione fra tutti gli operatori della Sacca di
Goro per una apertura control lata del lo
Scanno. Sergio Ferrari Presidente della
Cooperativa La Vongola di Goro nonchè
assessore ai Lavori Pubblici ci il lustra la
proposta: «Con i tagli temporanei non si
risolve il problema, ho pensato ad un canale
tra il Faro e la "Goba" con un tubo che sporga
per 200 metri in mare in modo da garantire un
con t i nuo   f l u s so   d '   a cqua   ne l l a   z ona
interessata. Fino ad ora abbiamo raccolto
circa 600 firme, però visto che gli operatori
della Sacca sono circa 1.300, spero che in
questi ultimi giorni si possa raggiungere un
numero superiore, la petizione si può firmare
in Comune all' ufficio anagrafe dalle ore 9.30
alle 12.30 e presso gli Uffici del Consorzio
Pescatori». «Nei prossimi giorni  continua
Ferrari  incontrerò Nicoli del Servizio Tecnico
di Bacino Po di Volano per illustrare il progetto
e per una attenta verifica sulla sua fattibilità, poi mi recherò in Regione (servizio economia ittica) per
portare le firme, e sollecitare l' intervento in Sacca. Non è pensabile affrontare anche la prossima estate
nelle attuali condizioni, troppo rischio, e futuro davvero incerto. Chiedo pertanto un ultimo sforzo a tutti
coloro che non hanno ancora firmato di farlo in questi giorni, questo ci da modo di avere più forza nei
confronti di quelle Istituzioni delegate ad intervenire».
Odino Passarella.
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investimenti finanziati dallo slittamento al 2017 dello sconto ires

Renzi punta 2 mld su sicurezza e cultura

«Per ogni centesimo speso sulla sicurezza, un
centesimo andrà alla cultura». È l '  asse
portante attorno al quale Matteo Renzi delinea
la risposta del governo italiano al terrorismo. E
sono tanti i centesimi che il premier mette sul
tavolo: 1 miliardo di euro per la sicurezza
(«investimento senza precedenti», commenta
a caldo il ministro dell' Interno, Angelino
Alfano) e 1 miliardo per la cultura, le periferie, i
giovani. Sullo sfondo dell' impegno italiano
quello di «far tornare l' Europa sé stessa».
Per l' annuncio il premier ha scelto la sala
degli Orazi e Curiazi al Campidoglio: quella in
cui si firmò il Trattato di Roma nel 1958, l' atto
di nascita dell' Ue. Dice Renzi: «Voglio che i
miei figli possano essere uomini liberi e senza
paura.
Oggi l' Europa ha bisogno di ricordarsi perché
è nata: è democrazia e cultura». Nel pacchetto
sicurezza, l' intervento più corposo è per «le
esigenze di difesa oltre all' estensione degli 80
euro per le forze dell' ordine, investimenti sulla
cyber security, richiesta di maggiore presenza
in strada. La misura più consistente del
pacchetto cultura è invece quella contro il
degrado delle periferie ma c' è anche la carta
bonus ai diciottenni per le attività culturali.
I l tutto comporterà uno slittamento della
diminuzione dell' Ires. «Il governo proporrà nel prosieguo della legge Stabilità di spostarla al 2017».
«Un miliardo in più sulla sicurezza, senza precedenti nel passato, una grande forza per il futuro
#ItaliaSicura #avantitutta», scrive Alfano su Twitter. Il miliardo sarà impiegato su quattro linee guida, ha
spiegato Renzi. «150 milioni di euro sulla cyber security.
Nel rispetto della privacy dobbiamo fare di più per verificare e controllare potenziali sospetti». E poi: «L'
estensione del bonus 80 euro, misura già approvata un anno e mezzo fa, per chi guadagna meno di
1.500 euro, a tutte le donne e uomini delle forze dell' ordine, a cominciare da chi sta sulla strada».
Quindi: «Un investimento di 50 milioni per rinnovare gli strumenti delle forze dell' ordine a fronte di una
riorganizzazione: abbiamo cinque forze di polizia, sono troppe. Devono diventare quattro. Entro l' anno
la Forestale entrerà nei carabinieri. C' è troppa gente negli uffici dei palazzi romani. Chiederò con forza
ai comandanti di aumentare la presenza in strada riducendo quella in ufficio. E c' è troppo patrimonio
pubblico. Caserme abbandonate o semi occupate da restituire alle comunità, anche con processi di
valorizzazione urbanistica».
E infine: «Cinquecento milioni per la difesa dell' Italia, con investimenti finalizzati a dare risposta
immediata alle esigenze organizzative e di rilancio». Ma, ha sottolineato Renzi, «occorre una risposta
che non sia solo emotiva. È tempo di reagire, tenendo in evidenza la specificità italiana. Il pensiero dell'
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Italia è questo. Per ogni euro in più investito in sicurezza, un euro in più investito in cultura».
Quindi, «impegneremo un altro miliardo su questo», ha specificato il premier: «Anzitutto 500 milioni alle
città metropolitane per interventi sulle periferie di riqualificazione e rammendo, per usare le parole di
Renzo Piano. I progetti andranno presentati entro fine anno ed essere spesi entro il 2016». E poi «300
milioni di euro per i diciottenni cui verrà estesa la Carta già predisposta per i professori e che potrà
essere spesa per consumi culturali».
Quindi, «50 milioni per il diritto allo studio e le borse di studio degli studenti universitari meritevoli ma
non in condizione di studiare» e «150 milioni per dare a tutti la possibilità di dedicare il 2 per mille a un'
associazione culturale». (riproduzione riservata)

CARLO BRUSTIA
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Bonifiche in prima linea per l'emergenza siccità

L'assenza costante di precipitazioni e 45 giorni
ininterrotti di temperature altissime oscillanti
tra i 34°e i 35° gradi con punte di 40° (circa 4°
sopra le medie del periodo) e puntuali ondate
d i  ca lore  a f r icano su   tu t to   i l   te r r i to r io
emilianoromagnolo hanno causato un drastico
quanto  improvviso calo del l 'umidità nel
terreno. Le previsioni dei mesi precedenti
lasciavano presagire un contesto climatico
diverso da quello che si è poi palesato, molto
più in linea con le annate cosiddette normali
dell'ultimo decennio. E invece la siccità del
2015, conseguenza del luglio più afoso degli
ultimi 150 anni, può tranquillamente essere
comparata, almeno per l'intensità con cui si è
manifestata, a quelle più tragiche del 2004,
2006 e 2012 anche se meno dilatate nel
tempo. Il risultato più diretto di una siccità così
largamente diff usa e prolungata è stato un
inevitabile danno alle colture messe a dura
prova da risorse idriche arrivate al limite
dell'esaurimento e da impiegare con estrema
oculatezza per un'irrigazione diventata col
passare dei giorni sempre più indispensabile.
La stagione irrigua che inizia ad aprile e
chiude a ottobre quest'anno è partita tardiva e
l'improvvisa espansione dell'anticiclone caldo,
proveniente da sud, ha marcato nettamente il
divario di fabbisogno idrico soprattutto tra i mesi di giugno e luglio. A luglio, per esempio, l'asticella
delle necessità di acqua ha segnato +70% rispetto al mese precedente con un bilancio complessivo di
quantità necessaria passata dai 6770 milioni di mc³ ai 140 milioni distribuiti dal solo Canale Emiliano
Romagnolo. Oltre un miliardo di metri cubi di acqua Gli otto Consorzi di bonifica più il Canale Emiliano
Romagnolo, tirando le somme parziali dell'attività irrigua svolta fino alla fine di agosto e con un totale
che si aggira attorno al miliardo e cento mc³ di acqua distribuita, possono tracciare anche quest'anno un
bilancio complessivamente positivo. Infatti hanno fornito con continuità tutta la risorsa nelle loro
disponibilità per le colture con una attività di distribuzione costante: ciò pur facendo i conti assai salati
con un periodo di vero e proprio stress idrico che ha oltremodo evidenziato una carenza da colmare con
azioni mirate di tipo strutturale per far fronte in modo esaustivo in primis ai cambiamenti climatici. Po in
sofferenza ma prezioso In quest'ottica non va certo dimenticato che il Po ha giocato un ruolo
rilevantissimo: restringendosi pesantemente nel letto di magra, soffocato da un vero e proprio assedio
siccitoso, ha mostrato una natura che in certi punti appariva desertica con gli invasi tra gli argini quasi
vuoti; invasi che solo l'autunno scorso contenevano quasi ventiventicinque volte la quantità di acqua
rimasta nel corso di questa torrida estate. I Consorzi di bonifica, seguendo le indicazioni dell'Autorità del
Bacino del Po, hanno attuato misure idonee per soddisfare le necessità dell'agricoltura, pur rispettando
il deflusso minimo vitale del fiume. Fino a quando è stato possibile, le derivazioni dal Grande Fiume dei
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Consorzi hanno fatto registrare numeri importanti per un totale medio di portata che ha oscillato tra i 12
e i 15 milioni di mc³/giorno nei periodi di maggior siccità. Dal Cer un apporto per circa 70 milioni di euro
Il solo Canale Emiliano Romagnolo, che ancora una volta non ha fatto mancare l'acqua nemmeno per
un giorno ai territori che attraversa nel Bolognese e in tutta la Romagna, si è dimostrato una reale
certezza per tutto il comparto agricolo: consegnando quasi 220 milioni m³/g ha portato un beneficio
economico stimato attorno ai 70 milioni di euro sul comprensorio servito. Mettendo in sicurezza le
colture ortofrutticole dalla stessa siccità incombente, il Cer ha avuto così anche un effetto sociale
rilevante consentendo, nei giorni più difficili, il mantenimento dell'occupazione agricola fissa e
stagionale nei campi. In Emilia invece, pur rilasciando acqua costantemente, i Consorzi di bonifica
hanno avuto qualche grattacapo in più con la grande sete che ha prosciugato le campagne in pochi
giorni. Nel Piacentino, ad esempio, pur con tando sul beneficio portato da due storiche dighe
strategiche come quelle del Molato e di Mignano gestite e ammodernate dal Consorzio di Bonifica di
Piacenza in un territorio a forte vocazione agricola, le riserve di acqua si sono esaurite rapidamente e le
coltivazioni hanno sofferto causando anche un aggravio notevole di costi aggiuntivi per le imprese
agricole. Alla fine, l'accordo politico di collaborazione tra la Regione EmiliaRomagna con gli enti
territoriali liguri ha consentito di incrementare temporaneamente l'approvvigionamento idrico in Val
Trebbia direttamente dall'invaso del Brugneto. Quel che si è evidenziata è però una carenza strutturale
che andrà necessariamente programmata in modo preventivo se l'auspicio è quello di far fronte in modo
energico agli effetti dei cambiamenti climatici a sostegno di una agricoltura già competitiva nel
comprensorio considerato. Nel complesso, facendo un bilancio regionale dell'attività irrigua svolta a
trequarti del percorso stagionale, i Consorzi di bonifica possono davvero dire di aver spinto a tavoletta
sull'acceleratore per tutto il periodo con il carburante che avevano nel loro serbatoio. In prospettiva però
diventa essenziale procedere potendo contare su nuove e potenziate energie che tengano conto di
diversi fattori essenziali per il sistema irriguo. «Il cambiamento climatico è una sfida ha sottolineato il
presidente di Anbi Emilia Romagna e Canale Emiliano Romagnolo Massimiliano Pederzoli ed è
importante che l'irrigazione diventi sempre più parte integrante negli equilibri infrastrutturali dei territori.
Perché questo accada servono reti di distribuzione maggiormente sviluppate e capillari, impianti e
consumi irrigui a massima efficienza e infine un aumento importante della capacità di mantenere l'acqua
caduta nei mesi invernali negli invasi». E il cammino, non facile, verso un'irrigazione più adeguata,
cosiddetta strutturale e non solo emergenziale, su tutta la superficie dell'appezzamento coltivato può
essere favorita anche dai finanziamenti previsti per le imprese virtuose dal nuovo Programma regionale
di sviluppo rurale.
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«Torba a fuoco, i terreni non sono inquinati»
Ostellato, ufficializzate le analisi di Arpa

di MONICA FORTI NON CI SONO né plastica
né tracce di rifiuti tossici nei terreni torbosi
che,  bruc iando da  lug l io  a  o t tobre ne l
Mezzano, hanno reso irrespirabile l' aria e
innescato una catena di preoccupazioni per la
salute, soprattutto in riviera.
Ora il peggio è alle spalle, ma qualche focolaio
sotterraneo sopravvive a fianco della Ferrara
Mare. I risultati delle analisi sui terreni di Arpa
e del Servizio geologico, sismico dei suoli
della Regione ha fugato i dubbi peggiori.
«L' INDAGINE è servita per verif icare l '
eventuale presenza di rifiuti interrati, di corpi
estranei o fenomeni di rimaneggiamento del
terreno e per campionare con tanto di analisi
le aree coinvolte da un fenomeno sempre
esistito  dice il sindaco di Ostellato, Andrea
Marchi , ma che quest' anno però ha avuto
dimensioni spropositate. Stiamo parlando di
oltre un centinaio di ettari, un triplice incendio
in tempi diversi, praticamente un barbecue a
cielo aperto». E ancora. «Con la Regione
stiamo valutando di attivare un protocollo di
intervento in modo da entrare in azione
tempestivamente in caso di emergenza  dice  non è detto succeda di nuovo, ma non si può
escludere». Già dalla prossima estate entrerà in funzione un' attività di avvistamento e controllo incendi
nel Mezzano che vede coinvolte 20 associazione di volontariato coordinate dalla Protezione civile.
Quanto ai campionamenti sono stati quattro gli scavi effettuati nella 'zona vasche'. «I punti di prelievo
sono stati scelti in modo da ottenere la massima rappresentatività dell' area in base alle sue
caratteristiche topografiche  dice il direttore di Arpa provinciale Pierluigi Trentini  non avendo
riscontrato nulla di anomalo, si è deciso di non scendere oltre i 2 metri di profondità». Il profilo
stratigrafico ha confermato se stesso: torba e argilla. I campioni sono stati analizzati dai laboratori Arpa
di Ferrara e Ravenna chiamati a verificare la presenza di metalli, Ipa (idrocarburi policiclici aromatici),
diossine, fitofarmaci e altre sostanze inquinanti.
«I PARAMETRI analizzati sono stati circa 130 per campione  continua Trentini  stagno e cromo
esavalente sono le uniche sostanze che hanno superato di poco i limiti. Nel primo caso il valore può
essere riconducibile a terreni ricchi di sostanze organiche proprio come la torba e all' utilizzo in aree
agricole di fitofarmaci usati fino al 2002 per le barbabietole». Quando allo sforamento del cromo
esavalente, può essere frutto della combustione. «Il trattamento termico eseguito in laboratorio sui
campioni ha confermato quest' ipotesi: la buona notizia è che le analisi hanno escluso la presenza di
sostanze inquinanti nel sottosuolo». Ad Arpa, Protezione civile e al Consorzio di Bonifica, i
ringraziamenti del sindaco Marchi.

MONICA FORTI
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ARGENTA SERVE L' OK DEL CONSORZIO DI BONIFICA

Ponte crollato dopo l' alluvione, primi passi per il
progetto di esecuzione dei lavori

È  PART ITO   l '   i t e r   bu r o c r a t i c o   pe r   l '
assegnazione dei lavori di rifacimento del
ponte tra via Parata e via XXIV Maggio (foto) a
La Fiorana di Bando. Il ponte è parzialmente
crollato con l' alluvione del febbraio scorso.
Una calamità naturale questa che ha fatto
franare i muri portanti, le barriere di protezione
e le sponde arginali.
Per dar corso al progetto, «che andrebbe
completato  in  per iodi  non d i  p ioggia o
comunque non di piena dei canali irrigui
agricoli», come spiega l' assessore Sauro
Borea, è stato affidato ad un tecnico l' incarico
dei   r i l iev i   idrogeologic i  de l   ter reno.  L '
intervento, assoggettato all' ok del Consorzio
di bonifica, il cui costo si aggira intorno ai
150.000 euro, è finanziato anche con un
contributo di 100.000 euro già stanziato dalla
Protezione civile. La struttura è stata chiusa al
traffico pesante. L' accesso è consentito solo a
bici, moto e pedoni. Le auto dei residenti
entrano ed escono dalla parte opposta, verso
Filo. Intanto è stata avviata la procedura di
r imborso ass icurat ivo per   la  messa  in
sicurezza del ponte su via Fiorana, danneggiato da un incidente stradale.
n.m.
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Incendi del Mezzano, nessun rifiuto o inquinante nel
terreno

Ostellato. A bruciare era davvero solo la torba
e, nonostante il cattivo odore, le esalazioni di
fumo non sono un pericolo per i cittadini. Dalle
analisi effettuate nella Valle del Mezzano,
interessata da due grossi incendi questa
estate, non è stato trovato nessun rifiuto
interrato e nessuna movimentazione di
terreno. È stata anche esclusa la presenza di
sostanze inquinanti diffuse nel sottosuolo: gli
unici superamenti dei limiti di legge riscontrati
sono relativi a stagno e cromo esavalente. Due
metalli, con concentrazioni appena sopra i
limiti di legge, riconducibili alla combustione e
alla natura del terreno e che, quindi, non
destano pericoli per la salute. Questi, in
sintesi, i risultati delle indagini condotte da
Arpa e Regione EmiliaRomagna (Servizio
Geologico, sismico e dei suoli) con il duplice
obiettivo di verificare l'eventuale presenza di
rifiuti interrati, corpi estranei o eventuali
fenomeni di rimaneggiamento del terreno, e di
eseguire il campionamento e l'analisi dei
terreni coinvolti dall'incendio per verificare
l'eventuale presenza di sostanze inquinanti. Il
prelievo dei campioni di terreno è avvenuto in
quat t ro punt i   (s ia  su l le  arg inature che
all'interno delle vasche fino a due metri di
profondità) nella cosiddetta zona Vasche, dove
l'incendio è iniziato a fine luglio e ha coinvolto circa 40 ettari. Al termine degli scavi, in cui non è stata
riscontrata la presenza di rifiuti interrati o di corpi estranei, né di fenomeni di rimaneggiamento del
terreno, si è proceduto all'analisi chimica nei laboratori Arpa di Ravenna e Ferrara. Per ogni campione
prelevato (8 in tutto) sono state effettuate 130 analisi per analizzare l'eventuale presenza di sostanze
inquinanti (metalli, Ipa, diossine, fitofarmaci, idrocarburi ecc.). Come detto, le analisi chimiche hanno
escluso la presenza di sostanze inquinanti diffuse nel sottosuolo. Rispetto alla numerosità dei parametri
analizzati, le sostanze che hanno una concentrazione leggermente sopra i limiti di legge sono solo due
metalli: il cromo esavalente (a 2,46 invece che a 2) e lo stagno (a 2,73 invece che a 1) spiega Pier Luigi
Trentini, direttore di Arpa Ferrara, che comunque evita allarmismi dando una spiegazione scientifica del
fenomeno. La concentrazione superiore di stagno è da imputare ad un fondo naturaleantropico dei
terreni, in pratica era già nota la presenza di questa sostanza in questo tipo di suolo, mentre la
presenza di cromo esavalente può essere ragionevolmente attribuita ai fenomeni di combustione come
quelli avvenuti nel Mezzano: il calore, infatti, può ossidare l'elemento, come confermato dal trattamento
termico eseguito in laboratorio su alcuni dei campioni prelevati. Le operazioni, sia dal punto di vista
operativo per lo spegnimento degli incendi che tecnico per il monitoraggio della qualità dell'aria, hanno

25 novembre 2015 Estense
Consorzi di Bonifica

6Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



richiesto tempo, competenza e professionalità commenta il sindaco di Ostellato Andrea Marchi che, in
particolare, ringrazia il Consorzio di bonifica per l'operazione allagamento' e l'Arpa per i suoi costanti
aggiornamenti che hanno garantito la massima trasparenza. Stiamo monitorando la situazione ma ci
sono ancora piccoli focolai qua e là avvisa il primo cittadino, prendendo atto che la torba ha sempre
bruciato e continuerà a farlo in futuro, anche se non ha mai interessato zone così estese come capitato
questa estate. Per questo si sta ragionando per il 2016, cercando di attivare un protocollo che, grazie
alla disponibilità di attrezzature e al coordinamento delle associazioni di volontariato della Protezione
Civile, ci permetta di entrare in azione in tempi rapidissimi.
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Alluvione in Emilia, sbloccato il Patto di stabilità

«Un risultato importante per il nostro territorio
e le nostre comunità, ottenuto a soli quindici
giorni dall'alluvione». Così la Regione ha
commentato la decisione del Consiglio dei
Ministri di sbloccare il Patto di stabilità per le
Province di Piacenza e Parma e per i Comuni
colpiti il 13 e 14 settembre da un'ondata di
mal tempo eccez ionale .  A pochi  g iorn i
dall'evento era stata accolta la richiesta di
emergenza nazionale avanzata dal presidente
della Regione Stefano Bonaccini d'intesa con
gli Enti locali. Dal Governo sono anche stati
stanziati 10 milioni di euro, che si aggiungono
ai cinque milioni messi a disposizione dalla
Giunta regionale per fronteggiare le prime
emergenze. La r ichiesta, d' intesa con i
presidenti delle Province e sentiti i Prefetti,
riguarda l'assegnazione di adeguati mezzi e
poteri straordinari per ripristinare le normali
condizioni di vita nelle province interessate
Ques to  p rovved imen to   consen t i r à   d i
velocizzare gli interventi e permetterà alle
Province di utilizzare anche risorse proprie. Il
prossimo obiettivo è la sospensione dei tributi
fiscali e gli indennizzi per i danni a imprese,
abitazioni e beni pubblici. Con il bilancio 2016
saranno destinate ingenti risorse alla Val Nure
e alla Val Trebbia, per affiancare alle opere di
ricostruzione interventi di prevenzione del dissesto idrogeologico. Stimati danni per oltre 88 milioni di
euro Una prima stima delle spese urgenti fatta dall'Agenzia regionale di Protezione civile assieme agli
Enti locali ammonta a 88 milioni 736mila euro per la prima assistenza alla popolazione, il ripristino dei
servizi essenziali e gli interventi urgenti sulla viabilità e le strutture strategiche. Nonché per il
miglioramento delle condizioni di sicurezza dei fiumi, in particolare in corrispondenza dei centri abitati,
dei ponti e delle strade danneggiati. Riguardo al concorso finanziario della Regione, un milione e
500mila euro sono stati impiegati per interventi dei Servizi tecnici di bacino e circa un milione di euro è
stato assegnato agli Enti locali (nell'ambito dei cinque milioni stanziati dalla Giunta). Il bilancio a seguito
dell'alluvione è di due vittime e di un disperso. Nei giorni più difficili dell'emergenza per la popolazione e
le infrastrutture pubbliche e private, sono rimaste isolate oltre 80 frazioni a causa dell'interruzione viaria
e sfollate oltre 100 persone. Si sono inoltre verificati allagamenti diffusi nei centri urbani dei fondovalle e
a Piacenza, a Farini e Ferriere alcune abitazioni sono state distrutte. Si è registrata anche una diffusa
interruzione di elettricità, gas, acqua con oltre 4.000 utenze disalimentate. Inoltre sono state interrotte
strade comunali per oltre 200 km e strade provinciali per circa 340 km.
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Contro la pesca abusiva in Valle rimosse reti e
"trappole" illegali
Polizia provinciale e municipale, carabinieri, guardia di finanza e corpo forestale dello
Stato in azione alla foce del canale Pallotta a Comacchio: tolti anche i pali di sostegno e
una serie di cogolli

COMACCHIO La collaborazione tra polizia
provinciale, carabinieri, guardia di finanza,
polizia municipale e corpo forestale dello
Stato, in azione alla foce del canale Pallotta a
Comacchio a circa 200 metri dallo sbocco in
valle Fattibello, ha portato alla rimozione di
pali, reti e cogolli di grandi dimensioni, di
ostacolo all' entrata del novellame nelle valli di
Comacchio.
L' intervento coordinato, in accordo col Parco
del Delta, è avvenuto sulla riva sinistra, dove si
apre un ampio varco di circa 70 metri e dal
quale parte un altro corso d' acqua che si
dirige direttamente verso la stazione Foce
delle Valli di Comacchio, fondamentale per la
risalita verso le Valli del novellame e del pesce
in genere.
L' operazione è stata concordata dopo una
segnalazione effettuata da alcune guardie
volontarie, che hanno notato la chiusura totale
del varco causato da una sorta d' impianto
fisso di pesca composto da reti e pali.
Giunti sul posto gli agenti provinciali, hanno
rinvenuto, da una riva all' altra, una rete tenuta
tesa da circa 50 pali in legno con due grandi
sacche a più inganni, per catturare il pesce in
transito in ambo i sensi del tratto.
Lungo e faticoso è stato il lavoro che, con l' impiego di due barche ha portato alla rimozione di 40 pali in
legno, 60 metri di rete e due sacche a più inganni di circa 4 metri ognuna.
Forze dell' ordine e guardie ecologiche volontarie hanno poi contribuito alla rimozione di 30 micidiali
cogolli di diverse lunghezze ed inganni durante tre interventi in circa la metà dei canali adduttori alle
valli di Comacchio, sempre nel Parco del Delta del Po.
«Grazie alla collaborazione interforze e all' impegno di tutti  dice il comandante della polizia
provinciale, Claudio Castagnoli  è possibile intensificare gli sforzi per contrastare i comportamenti
illegali, per la tutela del patrimonio ittico che vive e si riproduce nelle acque del Parco del Delta del Po».
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Il clima torrido ha peggiorato la situazione
Per buona parte della scorsa estate la torba si è incendiata nelle Valli causando disagi e
timori

OSTELLATO. Tra fine luglio ed inizio agosto
dalle valli del Mezzano, in territorio ostellatese,
odori molesti di bruciato, hanno cominciato a
propagarsi di notte sulla costa, interessando
successivamente anche l' entroterra, dal
ravennate, sino alla città estense. A diffondere
nell' aria gli olezzi maleodoranti, che hanno
reso irrespirabili le notti estive tanto sulla
costa, quanto nelle zone limitrofe, era stato il
processo di autocombustione del terreno
torboso di un' area deltizia, denominata "zona
vasche" di ripopolamento dell ' avifauna
locale. Dopo verifiche accurate da parte di tutti
gli enti chiamati in causa, dall' Arpa, all' Usl,
dal Comune di Ostellato al Consorzio di
BonificaPianura Padana, sino alla Protezione
Civ i le ,   l '  8  agosto  è  par t i to   i l  p iano d i
allagamento, che ha consentito il graduale
spegnimento dei focolai di torba e dunque l'
attenuazione degli odori molesti in orario
notturno. «Piccoli focolai attivi ci sono tuttora 
ha spiegato i l  direttore di Arpa Pierluigi
T r e n t i n i      e   q uando   abb i amo   f a t t o   i
campionamenti ad ottobre, li abbiamo visti. Il
fatto che in estate la puzza si avvertisse di
notte è dipeso dalla pressione atmosferica e
dall' inversione termica». Analogo destino di
imbibizione del terreno è toccato alla seconda
area, denominata "Boschetti", incendiata dall' autocombustione della torba dopo ferragosto. «Il clima ha
influito tantissimo  ha rilevato Alceste Zecchi, responsabile provinciale della Protezione Civile  e con
un' estate torrida, la falda si è abbassata e la torba, che di solito è imbibita, è invece rimasta secca».
Ritenendo fondamentale la prevenzione, il sindaco di Ostellato Andrea Marchi ed il direttore di Area
Trentini hanno ribadito l' impegno congiunto ad intervenire con mezzi e risorse immediatamente
disponibili in caso di necessità. (k.r.)
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Politica

Una convenzione per la gestione delle morie di pesci
Stabilita una precisa procedura d' intervento sia in fase emergenziale che preventiva

"Servirà proprio per evitare futuri casi come
quello avvenuto a Fossetta d' Albero, a Boara".
L' assessore all' Ambiente Caterina Ferri
riassume così davanti ai taccuini l' essenza
della nuova convenzione sulla gestione delle
morie di pesci nei canali del territorio. Il caso
di Boara è quello r iportato a metà ottobre da
Estense.com , quando i lavori di manutenzione
del terrapieno lunga il tratto di via Copparo
che attraversa la frazione di Boara hanno
portato a una ingente moria di pesci per via
dell' abbassamento del livello delle acque
effettuato dal Consorzio di Bonifica. Centinaia
di pesci che non sono stati raccolti e spostati
prima dell' intervento si sono ritrovati a nuotare
in troppa poca acqua e sono morti. Tutto
probabilmente causa di un difetto nel la
comunicazione che con tutta evidenza,
interrotta in qualche punto prima di arrivare a
destinazione. "Introduciamo una disciplina
proprio per evi tare  i l   r ipetersi  di  quel la
situazione in cui probabilmente non sapremo
mai cosa sia successo", conferma Ferri. Infatti
f i n o   a d   o r a   n o n   è   e s i s t i t a   u n a
regolamentazione effettiva ma tutto è stato
lasciato alla prassi. Con la nuova convenzione
tra Comune, Provincia e Università di Ferrara 
che prevede uno stanziamento di poco più di
15mila euro a favore di quest' ultima  viene stabilità una procedura precisa di intervento sia in fase
emergenziale che di prevenzione in cui vengono definiti i compiti di tutti gli enti coinvolti, dalla Provincia,
all' Usl, passando per Comune, Unife e Arpa. La procedura prevede che quando il Consorzio dovrà
procedere all' abbassamento del livello acque avverta almeno cinque giorni prima la Provincia che, a
sua volta, metterà in moto l' Arci Pesca per la raccolta dei pesci il loro collocamento in altri canali. In
caso di intervento dovuto a inquinamento verranno attivati Usl, Arpa e Università di Ferrara che, tramite
il dipartimento di Biologia, effettuerà le analisi del caso in breve termine. "Grazie alla convenzione 
spiega Alessio Stabellini, dirigente del settore ambiente del Comune, intervenuto nella commissione
consiliare convocata sul tema  l' università sarà in grado di intervenire entro due ore e la situazione
potrà essere portata a risoluzione nell' arco di 56 ore". Secondo i dati forniti Stabellini negli ultimi tre
anni sono stati raccolti circa 70mila chilogrammi di pesce durante le morie. I dati però segnano una
progressiva riduzione di anno in anno: nel 2013 erano 51mila, nel 2014 16mila e nell' anno in corso sono
stati finora 'solo' 2.600.
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I Consorzi di Bonifica protagonisti nel masterplan per
il Sud

A Cagl iar i  Massimo Gargano:   I l  nuovo
masterplan per il Sud è una sfida fra territori in
cui i Consorzi di Bonifica devono giocare un
ruolo di leadership progettuale ed operativa
Auspichiamo che gli impegni assunti dalla
politica sarda in merito alla nuova Legge
Regionale sulla Bonifica si traducano in una
nuova, positiva stagione per i Consorzi di
bonifica dopo due pessime leggi di settore,
che hanno impoverito la competitività della
aziende agricole dell'Isola, complici anche i
ripetuti commissariamenti degli enti consortili.
E' questa l 'analisi di Massimo Gargano,
Direttore Generale dell'ANBI (Associazione
Nazionale dei Consorzi di Gestione e Tutela
de l  Te r r i t o r io  e  de l l e  Acque   I r r i gue) ,
intervenuto a Cagl iar i  a l  convegno sul
Masterplan per il Sud, organizzato dall'ANBI
Sardegna, cui sono intervenuti il Presidente
del Consiglio Regionale, On.le Gianfranco
Ganau, gli Assessori Elisabetta Falchi e Paolo
Giovanni Maninchedda e, il Presidente della
Commissione Agricoltura Sardegna, Luigi
Lotto. Il mantra della carenza di finanziamenti
è un alibi, che non regge più soprattutto nel
momento, in cui l 'Italia sta per restituire,
all'Unione Europea, ingenti risorse assegnate
e non spese. Le risorse economiche ci sono
prosegue Gargano anche se sarà più impegnativo ottenerle e si dovrà operare sulla qualità della spesa:
dal Piano di Sviluppo Rurale alla Legge di Stabilità, dal Fondo di Rotazione agli stanziamenti contro il
rischio idrogeologico. Il masterplan per il Sud ne è ulteriore esempio: 95 miliardi da assegnare alle
Regioni, che presenteranno progetti infrastrutturali strategici, definitivi ed esecutivi. E' quindi necessario
stimolare le scelte politiche ed accelerare le pratiche burocratiche, forti dei tanti progetti esecutivi,
presentati dai Consorzi di bonifica anche in Sardegna. Il nuovo Masterplan per il Sud conclude il
Direttore Generale ANBI si presenta come una sfida fra territori nel nome di quella cultura del fare, che
permea i Consorzi di bonifica ed una cui recente testimonianza è il ruolo assunto nella diffusione e
gestione dei Contratti di Fiume, nuovo strumento di gestione condivisa del territorio.
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'Sicurezza idraulica, vasca di cemento in zona
Parco'
San Giuseppe, il capogruppo dell' Onda mette tutti i suoi dubbi in un' interrogazione

SICUREZZA idraulica, il progetto preliminare
dell' Amministrazione porta con sé parecchi
interrogativi. A sostenerlo è Davide Michetti
(foto), capogruppo della lista civica L' Onda,
promotore di un' interrogazione con cui pone l'
a c c e n t o   s u i   d u b b i   s u s c i t a t i   d a l l a
documentazione delle grandi manovre del
Comune. «Ha l' aria di essere un insieme di
soluzioni più adatte ad affrontare l' emergenza
allagamenti che a porvi un rimedio definitivo 
dice . Il male viene da lontano, da una rete
idrica e fognaria incapace di sostenere il peso
di quanto è stato costruito provocando l'
impermeabilizzazione dei terreni. Fatta questa
premessa, il progetto preliminare è incompleto
e sembrano assenti alcuni dei parametri
richiesti per gli appalti pubblici».
UN ASPETTO da ch iar i re ,  a  det ta  de l
consigliere, a cui se ne aggiungono altri. «È
opera dell' ufficio tecnico del Cadf? Quanto è
s ta to  paga to?  Non  è   che   i   so ld i   de l l '
operazione finiscano in bolletta?  continua .
Manca il dettaglio della spesa, ma soprattutto
sono perplesso dagli interventi previsti ai lidi
nord, in particolare a Nazioni». Al centro della questione una vasca di cemento. «Siamo in zona Camini,
dove ci sono le dune, un' area protetta  spiega , parliamo di un manufatto grande come una piscina, 21
metri per 21 e profondo cinque, collegata ad altri cinque impianti interrati al di là della strada. Nella
documentazione mancano la Valutazione d' impatto ambientale, il parere di Parco, Soprintendenza e
Unesco.
Saperne di più è il minimo». C' è poi la questione igienica. «La vasca raccoglie l' acqua in eccesso,
acque piovane e nere, viene trattata e fatta defluire verso gli altri impianti per poi disperdersi nei terreni
e tornare in falda  spiega : non è detto però che non sia inquinata, se anche vengono abbattuti i batteri,
chi garantisce sugli altri residui?». La sicurezza idraulica è un tema fondamentale per Comacchio la cui
costa è sensibile agli eventi straordinari dovuti ai cambiamenti del clima. «È urgente, certo, e là dove l'
acqua si raccoglie in invasi di materiali inerti per poi tornare nelle linee idricofognarie, non vedo
problemi  conclude  qualche dubbio ce l' ho invece sulla vasca prevista lungo lo svincolo che da Porto
Garibaldi immette sulla Romea, nei pressi del ponte. Costruirla offre una brutta immagine a chi arriva e
inoltre ingessa eventuali operazioni di modifica alla viabilità».
Monica Forti.
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elezioni per il nuovo consiglio del consorzio

Bonifica, la scelta della Coldiretti
«Abbiamo valutato positivamente entrare nella lista con gli altri»

Le elezioni del nuovo Consiglio del Consorzio
di Bonifica Pianura di Ferrara del 1213
dicembre, sono un appuntamento importante
per dare a questo Ente un governo forte.
In questa occasione Coldiretti «ha inteso
assumere una pos iz ione cost ru t t iva  e
p ropos i t i v a ,   e l abo rando   un   p i ano   d i
programma per i l prossimo mandato del
consiglio, in considerazione dell' importanza
che la bonifica riveste per il territorio e in modo
particolare per le attività agricole, sia che si
tratt i  di scolo, che di  irr igazione, che di
manutenzione delle infrastrutture come canali
ed impianti, che delle strade in fregio ai
canali».
«Abbiamo raccolto  spiega Coldiretti  un
vasto consenso sul nostro documento e quindi
abbiamo valutato positivamente l' entrata nella
lista insieme alle altre associazioni d' impresa
di tutti i settori, convinti che sapremo essere
elemento di proposta, stimolo e verifica del
rispetto degli impegni presi in coerenza con la
necessità di risolvere problemi non affrontati in
negli anni scorsi che ora rischiano di essere di
pregiudizio per l '  ordinaria att ività delle
imprese agricole (e non solo) nel nostro
territorio, anche in ragione dei mutamenti
climatici che richiedono flessibilità. Senza trascurare il necessario controllo e governo dei bilanci che
devono tenere conto dell' imperativo taglio di spese, piuttosto che del continuo aumento dei tributi. E
ancora la realizzazione di opere per la sicurezza, anche con risorse pubbliche assicurate a livello
comunitario, una maggiore democraticità, da ricercare con l' attivazione di consulte territoriali dei
consorziati, un nuovo rapporto con i Comuni, anche in ragione delle nuove competenze attribuite con la
riforma istituzionale in atto, una maggiore conoscenza dell' attività del Consorzio, un corretto
regolamento irriguo». (a.t.)
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Il Consorzio di Bonifica va alle elezioni
Il presidente Dalle Vacche: importante votare il 12 e 13 dicembre per un ente tra i
principali d' Italia per dimensioni

Sabato  12  d icembre  da l le  9  a l le  19  e
domenica 13 dicembre dalle 9 alle 17 si
t engono   l e   e l e z i on i   de l  Cons i g l i o   d i
amministrazione del Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara per il quinquennio 2016
2020.
Le elezioni dei consiglieri si terranno nei dodici
seggi (Ferraravia Borgoleoni, Ferraravia
Bologna, Argenta, Bondeno, Cento, Codigoro,
Comacchio, Copparo, Fiscaglia, Jolanda di
Savoia, Mesola e Portomaggiore) dislocati nel
territorio provinciale. Hanno diritto di voto tutti i
proprietari degli immobili iscritti nel Catasto
del Consorzio che siano in regola con i
pagamenti dei contributi consortili. Il nuovo
Consiglio si insedierà a febbraio 2016 e
eleggerà al suo interno gli organi consortili.
«E' importante votare  sottolinea il presidente
del Consorzio di Bonifica Pianura Ferrara
Franco Dalle Vacche  per l' importanza che
riveste il Consorzio nella nostra provincia. Si
tratta di una realtà, costruita nei secoli dalla
grande capacità dei ferraresi, che però oggi è
ancora poco nota mentre è riconosciuta e
apprezzata in Italia e all' estero. Quello di
Ferrara è un ente consortile per dimensioni e
importanza che non ha eguali in Regione ed è
tra i principali d' Italia, gli impianti idrovori sono tra i più grandi anche a livello europeo. Documentarsi e
partecipare al voto aiuta a comprendere la funzione e l' utilità della Bonifica Ferrarese, perchè questo
ente governa un territorio molto delicato con strutture e professionalità importanti. Con 370 dipendenti
tra fissi e avventizi rappresentiamo un' azienda importante per la nostra economia locale. Tengo a
sottolineare che sul sito web del Consorzio (www.bonificaferrara.it) è pubblicata unitamente a numerose
relazioni, note e documenti, la "Relazione tecnicoeconomica e finanziaria sull' attività svolta nel
quinquennio 20112015" nella quale si evidenziano gli sforzi per razionalizzare le spese e migliorare l'
attività dell' ente nei diversi campi di azione».
«Penso che sia molto importante consultare questi documenti  prosegue Dalle Vacche  anche per
rendersi conto di quanto è stato fatto; siamo stazione appaltante a nome dello Stato per le grandi opere
pubbliche: c' è qualità e serietà nel preparare i bandi di gara in un contesto normativo sempre più
complesso ma con risultati positivi visto che si è arrivati sempre a completare i lavori.
Questo crea un indotto economico rilevante per il nostro territorio».
Un Consorzio vicino anche alla storia di Ferrara: «Noi conserviamo un grande archivio  continua  e
come noto esiste un legame fondamentale tra Ferrara e la Bonifica. Una curiosità: tutti conoscono il
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pittore Giovanni Boldini mentre pochi sanno che suo fratello maggiore Luigi, ingegnere, lavorò all'
Impianto Idrovoro di Baura. Il Consorzio è sempre impegnato a promuovere pubblicazioni che mettano
in luce pagine magari inedite della nostra storia e sensibilizzino sull' importanza di chi ha lavorato per la
Bonifica».
E, sempre in tema di sensibilizzazione, questa volta ambientale, l' attualità di questi ultimi tempi ha
portato alla ribalta alcuni casi di morie di pesci, a volte anche presunte e, in una logica di chiarezza
costruttiva, il presidente Dalle Vacche intende entrare nel merito: «Il Consorzio a Ferrara già fa la sua
parte  spiega  esiste un impegno sottoscritto con la Provincia per garantire 50 cm di acqua in un
elenco di canali concordati. Il territorio  a parte Po, Reno, Volano e Primaro  è formato da una serie di
canali che sono tutti artificiali e che vengono invasati per il periodo dell' irrigazione  da marzo a ottobre
 per le esigenze dell' agricoltura, settore che si fa carico di tutti i costi. E' giusto che ci sia questa
sensibilità ambientale e si presti attenzione al problema ma c' è anche da sottolineare che esistono
aspetti gestionali e ricadute economiche non marginali da fare tornare. La presenza di acqua nei canali
d' estate, l' attività irrigua, è relativamente recente (si è progressivamente sviluppata in termini moderni
dal dopoguerra ed in particolare negli ultimi decenni), ora rimane ancora un quadrimestre scoperto. Si
può sicuramente fare di più, il Consorzio non è estraneo o indifferente a queste situazioni ma non si può
chiedere che siano solo le imprese agricole a farsi carico di questo ulteriore costo. Noi siamo disponibili
a ragionare, va aperto un tavolo su questa nuova possibile copertura per verificare come e chi è in
grado di poterla sostenere».
«Il Consorzio di Bonifica  conclude Dalle Vacche  è intervenuto anche quando c' è stato il fenomeno
naturale della torba che bruciava quest' estate a causa di alte temperature per un periodo prolungato. In
ogni nostra attività emerge chiaramente l' intenzione di essere un elemento importante di questa
comunità, vogliamo essere di aiuto e mettere le nostre competenze al servizio del territorio. Abbiamo a
cuore gli aspetti ambientali, puntiamo sempre ad ottenere il risultato, però con un occhio attento anche
ad esigenze tecniche ed economiche. E' importante dare il giusto peso e valore alle diverse situazioni
senza sottovalutarle ma senza creare allarmismo.
Chiudo con una piccola provocazione al riguardo: pochi anni fa quando nel periodo agosto/settembre si
effettuava la campagna saccarifera, c' era un forte e diffuso odore di melassa, ma nessuno si allarmava,
un po' di memoria, erano i grandi zuccherifici».
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Ferri, innovatori italiani dal lontano 1844
L' azienda produttrice di trinciatrici e decespugliatrici si conferma leader nella
manutenzione professionale del verde

Oltre 170 anni e più di 25.000 decespugliatrici
prodotte, Ferri è un' importante realtà nella
storia dell' innovazione italiana, che anno dopo
anno, maturando sempre maggiori successi, l'
ha collocata azienda leader in Italia e tra le
magg io r i   i n  Europa ,  ne l   se t to re  de l la
manutenzione professionale del  verde
pubblico e privato.
Da tempo la collaborazione dei progettisti
Ferri con Imamoter Consiglio Nazionale delle
Ricerche, ha dato vita all' utilizzo di nuove
tipologie di materiali e alla creazione di
soluzioni tecnologicamente avanzate. Simbolo
dell' alto grado di innovazione è la Trinciatrice
Radiocomandata iCUT4, che completa l '
articolata gamma di decespugliatrici idrauliche
per trattrici ed escavatori, trinciatrici forestali,
trinciatrici lateralicentrali, trinciatrici agricole,
progettate e costruite puntando sempre sulla
Qualità prestazionale dei prodotti e dei servizi,
avvalorate da istituti di livello europeo, che ne
assicurano l' elevato standard di sicurezza.
Ferri è manutenzione del Verde Professionale
a 360°.
Quando si affronta il tema "Verde" ci si trova di
f ron te  ad  una  vas t i ss ima   r i ch ies ta  d i
attrezzature, dalle piccole trinciatrici idrauliche
per miniescavatori, alle grosse macchine forestali in grado di affrontare tronchi anche di 40 cm di
diametro. I bracci decespugliatori idraulici sono certamente gli attrezzi più utilizzati dai professionisti,
sia che si tratti di una piccola trattrice o si tratti di un potente mezzo dotato di braccio capace di
estendersi fino a 13 metri.
L' obiettivo dominante è la sicurezza degli operatori e dei passanti, riparandoli da sassi, pietre o altri
oggetti incontrati dal rotore durante il lavoro, garantendo la frantumazione del prodotto trinciato.
È sufficiente consultare il sito web per osservare quante e quali siano le soluzioni che, tra gli oltre 300
modelli disponibili, la ditta offre.
Ferri si rivolge in particolar modo alle imprese, contoterzisti, consorzi di bonifica e manuntentori del
verde pubblico che fanno un utilizzo intensivo delle macchine. Tutte le macchine Ferri, dotate delle più
avanzate tecnologie, offrono ottime performances, massima affidabilità e sicurezza in lavoro con una
particolare attenzione rivolta alla riduzione dei consumi ed ai costi e tempi di manutenzione. Sfogliando
il libro della storia della Ferri si vede come la ditta era già protagonista ai tempi "eroici" della prima
meccanizzazione agricola, posizione di leader oggi ribadita dall' utilizzo di tecnologie all' avanguardia
per la realizzazione dei propri prodotti.
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Non è sufficiente produrre macchine robuste ed affidabili, è altrettanto importante agevolare gli
operatori offrendo loro sistemi di comando precisi, sicuri ed ergonomici.
La consolle di comando della trinciatrice radiocomandata iCUT4, unica nel suo genere, consente all'
utilizzatore di ricevere in diretta su un apposito display, importanti informazioni quali: temperatura del
liquido di raffreddamento e la pressione dell' olio del motore termico, la temperatura dell' olio idraulico, l'
inserimento del sistema flottante ed altro, praticamente una sorta di telemetria. Parallelamente sono
stati progettati e realizzati nuovi sistemi di comando per le decespugliatrici idrauliche. I più recenti sono
i comandi elettrici proporzionali "EP Tronic" dedicati alla serie TPE Evo ed i comandi "Advance Tronic"
presenti sulla serie professionale TSH.
Queste due serie, articolate in dodici modelli, sono gli ideali strumenti per la manutenzione del verde
nella fascia comprensiva fra 400 e 1000 ore/anno.
Ferri produce anche un' ampia gamma di trinciatrici laterali e centrali che lavorano sia posteriormente
che lateralmente alla trattrice, su superfici piane o inclinate in genere (taglio max Ø 4 cm) con profondità
di lavoro su sponde di fossi e canali.
Prodotte con i massimi standard e dotate di dispositivi idraulici e meccanici tecnicamente avanzati, le
trinciatrici Ferri assicurano le migliori condizioni in trasferimento, garantendo affidabilità, performance
tecniche, sicurezza e durata nel tempo. Grazie ad un' ampia scelta di larghezza di lavoro ed utensili di
taglio, rispondono alle esigenze delle aziende agricole e dei manutentori del verde.

29 novembre 2015
Pagina 37 La Nuova Ferrara

Consorzi di Bonifica< Segue

5

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016


	Rassegna Stampa del 02 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 03 novembre 2015
	Rassegna Stampa del 04 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 05 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 06 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 08 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 09 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 10 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 11 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 12 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 13 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 14 novembre 2015
	Rassegna Stampa del 17 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 18Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 19 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 20 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 21 novembre 2015
	Rassegna Stampa del 25 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 26 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 27 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 28 Novembre 2015
	Rassegna Stampa del 29 Novembre 2015



